



SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

(Comienza la sesión a las diez horas)

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Buenos días señorías, miembros del Gobierno.

Damos comienzo a la sesión plenaria de 24 de noviembre de 2022.

Se abre la sesión.

Secretaría primera.

1.- Debate y votación de las enmiendas a la totalidad del proyecto de ley de Cantabria de Presupuestos Generales de la Comunidad Autónoma de Cantabria para el año 2023, y fijación de las cuantías globales de los estados de los Presupuestos. [10L/1100-0004]

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Debate y votación de las enmiendas a la totalidad del Proyecto de Ley de Cantabria, de Presupuestos Generales de la Comunidad Autónoma de Cantabria para el año 2023 y fijación de las cuantías globales de los estados de los presupuestos.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Interviene, en primer lugar, por parte del Gobierno para presentar el Proyecto de Ley de Presupuestos, la consejera de Economía y Hacienda. La Sra. Álvarez. Por un tiempo máximo de veinticinco minutos.

LA SRA. CONSEJERA (Álvarez Fernández): Buenos días, señor presidente. Señorías.

Hoy celebramos en esta Cámara una sesión plenaria para debatir las enmiendas a la totalidad, que como yo ya adelanté hace algunas semanas la oposición presentaría y, efectivamente, ha presentado al Proyecto de Presupuestos Generales de la Comunidad Autónoma de Cantabria para el año 2023. Porque lo cierto es que ya lo tenían decidido, registrar una enmienda a la totalidad, mucho antes de haber dibujado ni tan siquiera un número en este Presupuesto.

Unas enmiendas a la totalidad que parten de unas premisas falsas. Para llegar a unas conclusiones, igualmente falsas. Oponerse al Presupuesto para 2023 es ir en contra de la mayoría social de Cantabria. Es oponerse a incrementar los recursos para Sanidad, Educación, Dependencia, Políticas Sociales, Industria y Desarrollo Rural. Es oponerse al sentir de la mayoría social de la región, de todos aquellos cántabros y cántabras que creen reforzar la educación pública es el mejor camino...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor, ruego silencio a los diputados...

LA SRA. CONSEJERA (Álvarez Fernández): ... para garantizar la igualdad de oportunidades. Es oponerse a quienes creen que la Sanidad pública puede y debe contar con la tecnología y las terapias más avanzadas e innovadoras. Es oponerse a quienes creen que las políticas de protección social no son un gasto, sino una inversión que contribuye a constituir... a construir una sociedad más cohesionada y más fuerte.

Es oponerse a este Presupuesto también oponerse a la generación de oportunidades y riqueza para Cantabria. Es oponerse a la mayor inversión de la historia. Es oponerse a destinar más fondos para ayudar a nuestro tejido empresarial en sus proyectos de expansión. Es oponerse a impulsar otras obras y actuaciones de rehabilitación es oponerse a mejorar nuestros pueblos. Es oponerse a dos proyectos estratégicos para nuestra comunidad autónoma, como son: el centro logístico del Llano de La Pasiega y la nueva sede del Museo de Prehistoria y Arqueología de Cantabria, el MUPAC.

Y es que lo cierto es que hay muy pocas razones objetivas para tratar de oponerse a estas cuentas. Lo que sin duda iría en contra del interés de esta comunidad y de sus gentes. Sería un gran perjuicio.

Basan los grupos parlamentarios de Partido Popular, Ciudadanos y VOX, sus enmiendas principalmente en tres argumentos. Uno, que el presupuesto se basa en un escenario irreal de ingresos. Dos, que no ayuda a las familias y no destina los suficientes recursos al estado de bienestar. Y tres, que son nocivos para la economía, pues van en dirección contraria. Y ninguna de estas tres premisas es cierta.

Desde la consejería de Economía y Hacienda hemos elaborado un presupuesto riguroso y equilibrado. En todos sus términos crece la inversión social, crece la inversión productiva y disminuye la deuda y el déficit. Así incluye medidas que benefician a la clase media y trabajadora, protegen a los colectivos vulnerables, ayudan al tejido productivo. Y al mismo



tiempo mantenemos el compromiso de consolidación fiscal reduciendo el déficit y la deuda pública que seguirán con su senda descendente.

Por eso decimos que es un presupuesto que mira el presente sin olvidar el futuro, porque no queremos hipotecar a generaciones futuras, a nuestros hijos e hijas. Y ello es compatible gracias al incremento de las aportaciones que realiza el Gobierno de España a las comunidades autónomas, a Cantabria, a través del Sistema de Financiación Autonómica, así como los recursos extraordinarios que suponen los fondos europeos Next Generation.

En concreto, para el año 2023, proyectamos un crecimiento de las cuentas públicas del 4,9 por ciento. Se trata de un crecimiento importante a la par que moderado; síntoma inequívoco del rigor, la responsabilidad de este Gobierno con la sostenibilidad financiera y la previsión de ingresos. Una previsión de ingresos que por cierto ha sido avalada tanto por la AIReF como por el Consejo Económico y Social.

De este modo, el Proyecto de Presupuestos para el próximo año, asciende a 3.504 millones de euros. De los que 2.435 millones estarán destinados a financiar las políticas y servicios públicos que vertebran el estado de bienestar. Así el área social registra un crecimiento superior a la media del 6,7 por ciento, e incrementa su peso sobre el conjunto de las cuentas públicas.

Para ver la importancia que este Gobierno concede al estado de bienestar cabe destacar que las áreas de Sanidad, Educación y Políticas Sociales se incrementan en 114 millones de euros. Absorben el 64 por ciento del crecimiento total del presupuesto, sin contar el capítulo financiero y los fondos europeos, que son finalistas. Y es aquí donde en estas políticas este Gobierno vuelca toda la mayor disponibilidad de recursos que tiene.

Hace unos días, me decía una persona en una conversación informal: qué más da que haga el presupuesto un Gobierno conservador o un Gobierno progresista. Y eso la verdad me impactó, porque nada más lejos que la realidad.

¿Habría optado un Gobierno conservador del Partido Popular, un escudo social como el adoptado por el Gobierno progresista de España, que ha sido fuertemente fortalecido y enriquecido por el Gobierno progresista de Cantabria?

Por cierto, un escudo social que en el Congreso de los Diputados no ha apoyado el grupo Parlamentario Popular. Y veamos en qué se traduce esta apuesta por los servicios públicos que está haciendo este Gobierno, el Gobierno de Cantabria.

Pues miren, en que somos una de las comunidades autónomas con menor ratio alumno/profesor; en el refuerzo del personal que atiende al alumnado con dificultades. Hablamos de la incorporación de 40 nuevos técnicos. En la creación de 12 aulas para niños y niñas de un año. Por cierto, Cantabria es referencia nacional en la educación temprana impulsada por este Gobierno progresista. En la ampliación del transporte escolar en las zonas rurales. En la creación de más de 650 nuevas plazas de formación profesional y en la conversión de los ciclos de grado medio y superior, en ciclos bilingües. En la estabilización de más de 2.000 plazas docentes. En el impulso en la red de centros integrados de Formación Profesional con la construcción del centro integrado de la mar en Laredo; la ampliación de los centros integrados, uno de Santander y la Granja de Heras. En la ampliación del Hospital virtual Valdecilla, en la introducción en el sistema público sanitario de nuevas vacunas, en la puesta en marcha de un programa de salud mental con la contratación de personal especializado, en el Plan INVEAT de renovación y modernización tecnológica sanitaria, en el incremento de un 15 por ciento de la renta social básica.

En que somos la comunidad autónoma que mejor gestiona el sistema de dependencia, que menos tarda en tramitar y en reconocer el grado de dependencia y la que cuenta con mayor red de plazas residenciales de atención 24 horas. Y además quiero decir también que somos la única comunidad autónoma que se ha comprometido a cumplir los incrementos salariales de las trabajadoras del sector de la dependencia.

Por cierto, ayer se publicaba en el Boletín Oficial de Cantabria, porque es aquí donde habla este Gobierno, con el BOC y no en discursos vacíos.

Este compromiso con el estado de bienestar se traduce en que hemos mejorado la ratio de los y las profesionales de los centros de atención y residencias, y la vamos a seguir mejorando. Se traduce en los 5,5 millones de euros del bono del alquiler joven. Se traduce en la adquisición de viviendas para alquiler social, y podría seguir con más.

Todas estas políticas públicas que abandera este Gobierno contribuyen a la igualdad de oportunidades, a quienes han nacido con menos recursos tengan la oportunidad de prosperar en la vida; porque pueden recibir una educación pública, una educación de calidad; porque tienen cubierta la asistencia sanitaria y social a través del sistema público y porque tienen ayudas como las del alquiler, las del bono social, que les permiten desarrollar un proyecto de vida.

Miren, estos presupuestos como todos tienen ideología. Claro que la tienen, por supuesto. Una ideología social, una ideología de progreso para la ciudadanía y para el tejido productivo de Cantabria.



Dice VOX en su enmienda a la totalidad: que el Gobierno incluye por primera vez un informe con el alineamiento de los presupuestos con los objetivos de desarrollo sostenible. Por supuesto, cómo no va a ser así.

Nosotros, como Gobierno progresista, diseñamos estos presupuestos partiendo del principio de justicia e igualdad social. Porque el mayor enemigo de la economía es la desigualdad. Nosotros queremos un futuro mejor y más sostenible para todos.

¿Apostaría un Gobierno del PP VOX, por la educación pública, igual que lo está haciendo este Gobierno y de la Sanidad?

Esta misma semana leía un amplio reportaje -lo hemos leído todos- con un análisis de datos sobre la inversión sanitaria, sobre el número de profesionales en medicina y enfermería. Pero hace varios días también se publicaron datos estadísticos por comunidades autónomas. Y habíamos visto que la Comunidad de Madrid es la que menos invierte en la sanidad pública en Atención Primaria. Y este reportaje iba mucho más allá, profundizaba en ello y revelaba algún que otro dato.

¿Saben cuál es la comunidad autónoma que mayor porcentaje de personas con seguro sanitario privado? Pues en efecto es Madrid. ¿Y saben cuál es ese porcentaje? El 38 por ciento. El 38 por ciento de los madrileños tienen un seguro sanitario privado, 15 puntos por encima de la media nacional, que está en un 24 por ciento.

La Comunidad de Madrid es una de las tres comunidades autónomas que invierten menos en sanidad ahora que en el 2019. Y ¿saben cuál es la segunda? Murcia. ¿Casualidad?, lo dudo.

Y ¿saben cuál es el porcentaje de cántabros y de cántabras que tienen seguro sanitario privado? Menos del 10 por 100, ahí es donde está la confianza de nuestra ciudadanía por la sanidad pública, por la inversión que hace este Gobierno en la sanidad pública de carácter universal.

Y yo sigo, mire, con los principales datos del presupuesto, me gustaría resaltar que, si bien Educación, Sanidad, Empleo, Políticas Sociales y Vivienda son los departamentos que crecen en mayor cuantía, pues, como decía, entendemos que son los que contribuyen de una forma más decidida a reducir las desigualdades y a forjar la sociedad más cohesionada, no es menos cierto que todas las consejerías y organismos autónomos van a ver reforzado sus propios presupuestos; todas tienen incrementos, pues a la hora de elaborar este presupuesto, consideremos que han de continuar avanzando en la consecución de sus objetivos, que son unos objetivos nada más ni nada menos que de Cantabria.

En este sentido, estos presupuestos también garantizan la continuidad para seguir afrontando desafíos para este Gobierno como son la lucha contra la despoblación y el cambio climático, el crecimiento e internacionalización de nuestro tejido empresarial, la apuesta decidida por la ciencia y la innovación, la promoción turística de nuestra región, el apoyo al comercio y cómo no, a fortalecer al sector primario como algo fundamental, o la modernización de la Administración.

Y todo ello sin olvidar tampoco que la necesaria sostenibilidad de las cuentas públicas, como mencionaba anteriormente, así la previsión es cerrar el próximo ejercicio presupuestario con un déficit del 0,3 por 100 frente al 0,6 de este ejercicio en curso, acercándonos a ese deseado equilibrio que debiera insistir en el balance de ingresos y de gastos.

Con este planteamiento y gracias también al dinamismo económico que ha demostrado nuestra comunidad autónoma a lo largo de este año, en 2023 esperamos que la deuda pública termine en el 21,6 por 100 del PIB, lo que supondrá una reducción del 4,5 por 100 respecto del cierre de 2020. Estos datos también están avalados por la AIREF.

Y en cuanto a los ingresos y las previsiones económicas, pues es otra de las más demagogias que se nos plantean. Miren, el 95 por 100 de los ingresos del presupuesto para el año 2023 ya están definidos, provienen en su mayor parte del sistema de financiación autonómica, y esto es algo que igual el Sr. Álvarez desconoce, pero quién ha gobernado, quien ha sido vicepresidenta de un Gobierno, como usted Sra. Sáenz de Buruaga, lo debe de saber. Yo sé que lo sabe, pero usted no lo quiere reconocer. Los ingresos ya estén definidos, el crecimiento de la economía, que cuanto más crezca el año que viene siempre será mucho mejor, ese crecimiento afectará a las entregas a cuenta que se lleven a cabo para el presupuesto de 2025; el del 2023 viene con el sistema de financiación de las entregas a cuenta de la liquidación del ejercicio 2021.

Para que se hagan una idea y en esto aplíquense y escúchenme, en las cuentas del año que viene tiene mucha mayor afición que no salieran adelante los presupuestos generales del Estado, porque entonces sí dejaríamos de ingresar los 55.000.000 de euros para saldar la deuda de Valdecilla y hacer las obras en el MUPAC y en La Pasiiega. Si esto ocurriera que ustedes no apoyaran a los presupuestos generales del Estado y no salieran esos presupuestos, ustedes serían cómplices de que no llegaran esos 55.000.000 de euros de ingresos a Cantabria.

Miren, ustedes lo que deben de hacer es alegrarse, alégrense un poco, aunque solamente sea un poco, porque tengamos ya comprometidos 44.000.000 de euros del Gobierno de España para estos dos proyectos: MUPAC y La Pasiiega.



Alégrense no por el Gobierno, desde luego que no, Oalégrense por el interés general de la ciudadanía de Cantabria, que es nuestra obligación. Parece que les molesta, igual le molesta también que se salden la deuda histórica de Valdecilla.

En cuanto al desglose de los gastos, si descendemos al detalle, vemos que lo que más crece en términos porcentuales son las operaciones de capital, es decir, las inversiones, un 12 por ciento de incremento. Seguramente sea el mayor crecimiento de la historia en este capítulo, y lo que sí es seguro es que es la mayor cuantía destinada jamás a inversiones, más de 500 millones de euros para dinamizar la economía, consolidar la recuperación y apoyar al tejido empresarial cántabro en sus proyectos de crecimiento y mejora de la competitividad, lo que también va a redundar lógicamente en el sostenimiento y la generación de empleo.

Relativo a las inversiones otra falsedad o vamos a decir, exageración de la oposición, dicen ustedes que no ejecutamos. Yo he estado revisando precisamente ayer los datos con el ejercicio 2021, que es el ejercicio cerrado, miren ustedes, el grado de ejecución de las inversiones de los capítulos 6 y 7 fue del 85 por ciento sobre el crédito inicial, repito, sobre el crédito inicial, el 85 por ciento no es el cien por cien, evidentemente, pero no está mal en inversiones, pero es bastante mejor que la del Ayuntamiento de Santander, que se ha quedado en un 75 por ciento.

Por otro lado, los gastos de capítulo 1 se incrementa en un 7 por ciento en mayor parte para atender la mejora de las retribuciones pactadas a nivel nacional, así como para reforzar los servicios públicos. Aquí me han dicho unos que es mucho y otros me han dicho que es poco. Pónganse ustedes de acuerdo. Nosotros trabajamos en ese horizonte y esa hoja de ruta de crecimiento y consolidación de los servicios públicos.

Señorías, en este marco de incertidumbre que hemos que reconocemos, cómo no, en una pandemia mundial, una guerra en Europa, como novedad cabe destacar que hemos consignado en el capítulo de gastos un fondo de contingencia dotado con 14 millones de euros para hacer frente a posibles situaciones inciertas, al igual que hemos incrementado los imprevistos. Y por consejerías, estos presupuestos son eminentemente sociales y, en consecuencia, las consejerías, que más verán incrementado sus recursos el próximo año son Sanidad, con un aumento prácticamente de 60 millones: Educación, que crecerá en 30 millones; la Consejería de Empleo y Políticas Sociales, cuyo presupuesto aumentará en 24 millones de euros. No obstante, como ya les avancé todas las consejerías crecen, y lo hacen de forma importante, así por ejemplo la Consejería de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio dispondrá en 2023 de 157 millones de euros, 18 más que el ejercicio actual, lo que supone una subida del 13 por ciento, y el año que viene recibirá incluso más dinero finalista y, por lo tanto, serán generados esos ingresos, por supuesto que sí.

Ese 13 por ciento es más del doble de lo que crece el presupuesto en su conjunto, y es que el compromiso de este Gobierno con el tejido empresarial, con los trabajadores y las trabajadoras de Cantabria es indudable. También las consejerías de Universidades, Igualdad, Cultura, Deporte, Obras Públicas, Ordenación del Territorio, Desarrollo Rural, Medio Ambiente crecerán por encima del 7 por ciento, destacando también la Consejería de Presidencia, Justicia, Interior y Acción Exterior, con un refuerzo presupuestario que consolida las políticas públicas de este Gobierno.

En cuanto al destino de los recursos, me gustaría también resaltar dos aspectos muy importantes. Por un lado, la importancia que concede el Gobierno de Cantabria a las entidades locales, son más de 116 millones de euros, los que el Gobierno de Cantabria transferirá a los ayuntamientos de la región para llevar a cabo de una forma conjunta programas sociales, proyectos de empleo, financiar inversiones. Y, por otro lado, me gustaría también destacar igualmente que continuamos incrementando la inversión destinada a financiar proyectos e iniciativas científicas y de innovación, la partida para I+D+i crece para el próximo año un 4,2 por ciento y alcanza los 39 millones de euros.

Y finalizo ya, se han opuesto ustedes a todos los proyectos de presupuestos presentados por este Gobierno en el año 2020, en el año 2021, en el año 2022, alguno usted, ustedes de Ciudadanos no, el Partido Popular sí, y VOX lo mismo. Por lo tanto, ahora en el 2023, con las elecciones a la vuelta de la esquina, pues miren ustedes no iba a ser menos. Llevan ustedes cuatro años pregonando la bancarrota de Cantabria, la parálisis económica, el cierre de cientos de empresas, la destrucción de empleo, el aumento de la pobreza y no sé cuántas cosas más y sí, miren, nos ha tocado vivir y gestionar una coyuntura complicada muy complicada, nada más ni nada menos que una pandemia mundial y una guerra en Europa, casi nada. Pero fíjense, a pesar de la guerra y de la pandemia, hoy hay más gente en Cantabria trabajando que en 2019, hoy hay menos personas en desempleo que en 2019, se han creado más de 6.600 nuevos puestos de trabajo desde el inicio de legislatura, estamos por encima de las 225.000 personas afiliadas a la Seguridad Social, son 25.000 más que cuando el Partido Popular perdió las elecciones y salió del Gobierno. Se han creado 25.000 empleos desde que ustedes abandonaron el Gobierno y en cuanto al paro, igual a pesar de la guerra y de la pandemia hay 2.900 personas menos en desempleo que a inicios de legislatura. El paro ha caído un 8 por ciento en los últimos tres años y no quiero decir con esto que estemos en una situación ideal, ni muchísimo menos, seguramente los dos próximos trimestres se va a producir una ralentización de la economía, pero todos los pronósticos apuntan a que el empleo creado se va a consolidar, la inflación va a bajar en torno al cuatro por ciento y vamos a seguir creciendo en torno a un uno por ciento, creciendo en torno a un uno por ciento frente a la caída de más del tres por ciento del PIB en la etapa que gobernó el partido popular en Cantabria, en la que la Sra. Sáenz de Buruaga era vicepresidenta.



Cantabria es una de las primeras comunidades autónomas, sino la primera en recuperar el PIB a la crisis, incluso antes que la Comunidad de Madrid, algo se habrá hecho bien, no todo, pero algo quizá, ¿no? Las medidas adoptadas por los Gobiernos de Cantabria y de España algo habrán tenido que ver, porque miren ustedes, si somos los responsables de los siete males, entonces también seremos responsables de la creación de empleo y de la bajada del paro, y no creo que me digan ustedes ahora que es que eso se debe a que disponemos de la mayor bolsa de recursos de la historia, porque miren, acto seguido, cinco minutos después se les olvida y me dicen que no ejecutamos presupuesto, que tan solo pagamos nóminas y un poquito más. Pero los datos son los datos, que los fondos europeos dicen que no se gastan que no llega, es que estamos iniciando esa hoja esa ruta.

Mire yo con esto lo que quiero decir es que el Gobierno de Cantabria, este Gobierno, tiene un presupuesto que mira el presente sin hipotecar el futuro, que consolida el Estado de bienestar y la inversión productiva, que eso está claro en estas cuentas, y si algo ha demostrado este Gobierno es que hay igual que el Gobierno de España, es que hay otra forma de afrontar una crisis.

Muchísimas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señora consejera.

Pasamos al debate de las enmiendas, comenzamos con el debate de la enmienda presentada por el Grupo Popular. Tiene la palabra su portavoz, la Sra. Sáenz de Buruaga por un tiempo máximo de 20 minutos.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA GÓMEZ: Gracias, señor presidente.

Señoras y señores diputados, vengo en nombre del Grupo Popular a este a pedir a este Parlamento que digan no al presupuesto que el Gobierno ha remitido a esta cámara. El último presupuesto de esta legislatura y de este Gobierno. Pretendo que una mayoría parlamentaria proteja a los cántabros frente a un presupuesto inútil, que no es el que Cantabria necesita, sino el que conviene a un Gobierno entregado al cálculo electoral; un presupuesto que no busca atajar la recesión, frenar la inflación, ni despejar un escenario de incertidumbre, sino dar un poco de oxígeno a la coalición a costa de asfixiar a los cántabros, porque ese es su único objetivo, garantizar a socialistas y regionalistas una cómoda recta final de la legislatura y preparar la campaña electoral, su única preocupación.

Tengo que recordarlo, desde el primer momento de la legislatura ofrecimos al Gobierno pactar el presupuesto para impulsar no la gobernabilidad de un año, sino la verdadera transformación de Cantabria en una región próspera y de oportunidades, una región de vanguardia, un ofrecimiento que con más motivo aún reiteramos durante la pandemia y que el pasado mes de septiembre volví a hacer al presidente para no añadir más incertidumbre a un año electoral. Siempre hemos estado en disposición constructiva, pero ha sido inútil, siempre nos han apartado y este año también, no han querido hablar ni escuchar, probablemente porque consideran que la situación no reviste gravedad suficiente y porque son ustedes tan buenos que no necesitan la ayuda de nadie, todos sobramos.

Ese es el hecho, por decisión del Gobierno PRC-PSOE no hay consenso, solo hay rodillo, y no hay excusa que valga. Son ustedes los que nos han empujado a presentar esta enmienda a la totalidad a unos presupuestos que son una huida hacia adelante, unas cuentas públicas que insisten en la política de la cigarra, que nos ha convertido en una región rezagada y en clara desventaja en el conjunto nacional. Señora consejera, son los resultados económicos los que miden el éxito de la política presupuestaria de un Gobierno y es evidente que la suya no funciona. Comparen la EPA del verano de 2022 con la EPA del verano de 2019 y verán en España ha aumentado la ocupación un 3,4 por ciento, en Cantabria un 2,3 por ciento, más de un punto por debajo, y, de hecho, hay más parados en 2022 de los que había en 2019.

Comparen ustedes la afiliación media a la Seguridad Social de octubre de 2022 con la de octubre de 2019, 19 perdón, en España ha aumentado el empleo un 4,4 por ciento con pandemia y con guerra, en Cantabria solamente un 2,3 por ciento, prácticamente la mitad, ¿qué tenemos aquí, el éxito del rodillo de Revilla con los socialistas?, pues no tenemos el fracaso año tras año del rodillo de Revilla, que ha convertido a Cantabria en una región que sistemáticamente crea menos empleo que el conjunto de España, menos empleo en calidad y en cantidad. Hay datos muy preocupantes en la radiografía de la legislatura, hay ahora menos empleo industrial y en la construcción que entonces, hay menos autónomos en la hostelería y en el comercio, hay más parados mayores de 55 años y más paro de larga duración, hay menos empleos en las franjas de edad más productivas de los 25 a los 54 años, y las mujeres están siendo especialmente damnificadas por estas malas políticas.

Pero, claro, hay que estudiarse la EPA, no parece que sus presupuestos hayan sido un revulsivo, el revulsivo que nuestro mercado de trabajo necesita. Cantabria ha descubierto que la vía más rápida para reducir la tasa de paro es echar a nuestros jóvenes de su tierra, que con este ritmo de creación de empleo no tienen otro remedio que emigrar y claro, señora consejera, en la isla de Mouro la tasa de paro es cero y en Pico Jano seguro que también, ¿pero es cero en Torrelavega?, y no es ninguna casualidad, sino la consecuencia lógica de una economía regional débil, totalmente desordenada y sin ritmo.



Señores del Gobierno, la AIRef viene señalando reiteradamente a Cantabria como una de las regiones con menos dinamismo económico, según su estimación para el tercer trimestre seguimos creciendo por debajo de la media nacional, esta vez con la diferencia de un punto, una peor evolución que confirma también el ICANE cuando compara Cantabria con España, con pandemia y con guerra. Fuera del retorno del turismo este Gobierno no ha creado nada de nada en 2 legislaturas y especialmente en esta, en que gracias a los fondos extraordinarios europeos ha dispuesto de más recursos y más financiación que nunca en su historia, más de los que ha sido capaz de gastar, dónde están los beneficios de ese enorme flujo de dinero, dónde la transformación de la región y sus grandes avances, en ninguna parte.

Este Gobierno fracasado en todo lo importante, señorías, y pasará a la historia, no por ser el que más hizo con menos, sino por ser el que menos hizo con más. Es una tragedia, señoras y señores diputados, no hablaron ni una palabra de esto. Hoy los ciudadanos están mucho peor en lo político, en lo económico y en lo social que hace cuatro años. Hoy las familias están asfixiadas. Los sueldos han perdido un 22 por ciento de poder adquisitivo, la cesta de la compra se ha incrementado en un 15 por ciento. Las hipotecas se están disparando y su expectativa de empleo es peor. Las rentas medias y bajas ya están en recesión, señorías, y estos presupuestos solo garantizan que las cosas van a ir a peor, porque una política presupuestaria y fiscal como la de este Gobierno no ha funcionado nunca en ningún lugar.

Si, señorías, la respuesta del Ejecutivo a la situación más comprometida de la historia reciente son unos presupuestos falsos y de imposible cumplimiento que van a agravar todos nuestros problemas. Es sorprendente que el Gobierno siga defendiendo un presupuesto que nace muerto, porque todo en él es irreal.

Es ficticio el aumento del presupuesto que, comparado con el definitivo de 2022, no es del 4,9, sino de la mitad, un 2,3 por ciento que se va a comer por completo la inflación prevista por el Banco de España del 5,6; luego primera falsedad, este no es un presupuesto expansivo, no es más es menos, señora consejera. Un presupuesto que ni siquiera aguanta el ritmo de los precios.

Además, el cuadro macroeconómico que lo sustenta está ya invalidado porque parte de una previsión de crecimiento de fábula del 2,1 por ciento que todos los organismos nacionales e internacionales han reducido a la mitad, y en el caso de Cantabria hasta un 0,7 por ciento. Si el Banco Central Europeo advierte ya de reflexión técnica, imagínese lo técnica que va a ser y afrontarla abrazados a unas previsiones fallidas, solo hunde la credibilidad de la región. Por tanto, segunda falsedad, estos presupuestos no son responsables ni prudentes ni equilibrados, son unos presupuestos con pies de barro, exageran el crecimiento económico y con ello los ingresos, pero también infraestiman el capítulo de gastos totalmente insuficiente para cubrir el gasto real, el gasto consolidado de 2022.

En definitiva, no sabemos lo que estamos aprobando y los cántabros no saben cuánto ni en qué se va a gastar, señora consejera. Nadie se cree las cifras que reflejan ni siquiera el propio Gobierno, y tampoco el espejismo de la inversión productiva, y es que en materia de inversiones hay que mirar la foto finish de cada año que revela que en los últimos tres dejaron ustedes de invertir la friolera de 150 millones de euros.

Fíjese, a 30 de septiembre tan solo habían ejecutado este ejercicio el 26 por ciento de lo presupuestado, pero aun así pretenden hacer nos creer que invertirán 500 millones de euros el año próximo. Este presupuesto está lleno de falsos "se va a hacer", se va a hacer porque se tenía que haber hecho y no se ha hecho y no se ha empezado ni siquiera se ha empezado, otros ocho años sin empezar la integración ferroviaria de Torrelavega, sin empezar el parque tecnológico de Las Excavadas o el polígono de la Hilería, obras que se pelotean de un presupuesto a otro y que no se ejecutan nunca.

Todas las actuaciones en la Cuenca del Besaya están virtualmente paralizadas. Ni minas, ni plan industrial para el complejo de SNIACE, ni un nuevo proyecto empresarial industrial con el estímulo o el impulso de este Gobierno; aquello es la zona 0 de esta coalición.

Miren ustedes, cuando tantas cosas no se han hecho en siete años pedir credibilidad para su ejecución en 6 meses contados es pedir demasiado, es mucho pedir. Así que tercera falsedad, no estamos ante los presupuestos más inversores de la historia, sino en el festival de las primeras piedras y las infografías, porque estos presupuestos son el balance de lo que su Gobierno no ha hecho en estos años y tampoco va a hacer en 2023.

Abandonen la propaganda y traten a los cántabros como adultos porque, cuando hay problemas y hay que gestionarlos la propaganda no agrada, la propaganda perturba e irrita la gente, créame. Sabemos perfectamente de lo que estamos hablando y la experiencia nos dice que esos 500 millones de inversión serán los primeros en caerse, en apearse de este presupuesto. Primero porque se desviaron a cubrir los agujeros en sueldos, en sanidad y en educación; y después por su incapacidad en ejecutar los 194 millones de fondos europeos incorporados a este presupuesto. Y van a ser y van a ser la palanca clave de la recuperación, pero de momento son el mayor fracaso de este Gobierno, que no ha logrado encajar ni un solo proyecto tractor en los Next Generation, ni en la protonterapia, ni La Pasiega, ni el MUPAC, los proyectos estrella del Gobierno de esta legislatura y de la anterior, todos excluidos. Lo que iba a financiar Europa, señores, lo pagará ahora el contribuyente cántabro con cargo al presupuesto mientras ustedes eso sí dan botes de alegría.



¿Y qué decir de su ejecución? 2022 terminará como lo hizo 2021, en blanco o para ser más exacto, con una raquítica ejecución del 16,1 por ciento al 16 de octubre, 16,1 por ciento.

Y si vamos al capítulo de inversión se reduce al 6,27 por ciento, honda preocupación, señora consejera, es lo que dejan porque del maná prometido que iba a regar nuestra economía apenas han caído unas gotas para la desesperación del tejido productivo cántabro, y así será muy difícil salir a flote. Quítense la venda de los ojos, por favor, estamos viendo tampoco se ha hablado nada de esto hoy no interesa, no conviene, que estamos viendo ERTE de grandes dimensiones en empresas emblemáticas de esta comunidad. Hay una enorme preocupación en Campoo por el futuro de esa comarca, no se despeja, no se abre el camino a empresas de gran influencia en nuestra economía como Solvay ni se están atendiendo las necesidades de empresas tecnológicas de nuevo cuño.

Y en materia de innovación la noticia, la gran noticia es que nos hemos apeado de la agencia de inteligencia artificial que está disputando y que está persiguiendo medio país porque a Cantabria no le interesa, es asombroso, 8 años después todos son celebraciones publicitarias cada vez que un expediente pase de una mesa a la de enfrente, pero realidades cero.

Vamos a salto de mata, faltan proyectos maduros y todas las políticas que crean riqueza evolucionan anodinamente o se estancan en su presupuesto, ni en transformación económica ni en política fiscal han generado ustedes nada. Y aquí la cuarta o falsedad de este presupuesto, que lejos de bajar impuestos es un presupuesto apalancado en la inflación, un presupuesto que no solo se desentiende de hogares y empresas en un momento crítico y con fuerte subida de precios, sino que hace caja con la inflación.

Claro que sí señora consejera, porque una familia media está pagando hasta 800 euros más en impuestos al año por no deflactarlos a la inflación, y eso perdóneme, pero no es progresismo, no tienen nada de progresista, eso es un abuso así de claro.

Nosotros no vamos a compartir un presupuesto que sube impuestos y seguir negándose a deflactar los impuestos a la inflación es subirlos, es dejar a los cántabros sufriendo más infracción y pagando más impuestos por ella.

Llevamos meses pidiendo al Gobierno que, de facto, con efectos desde enero, la tarifa autonómica del IRPF para las rentas inferiores a 60.000 euros, ajustando además las retenciones en la nómina para aliviar de ese ya el impacto de la inflación, pero no ha habido manera, ustedes no alivian a los hogares de Cantabria porque no quieren, porque prefieren ir dopados a las próximas elecciones que bajar impuestos. Nosotros lo tenemos claro, todo impuesto que se pueda eliminar, se quita y todo impuesto que se pueda bajar se reduce porque se ha demostrado que bajando impuestos se activa el consumo y la inversión; más inversión, más crecimiento, más empleo, más recaudación y mejores servicios públicos. No es cuestión de ideología, es cuestión simplemente de economía y de sentido común.

Señoras y señores diputados, es inmoral que el Gobierno de Cantabria no tenga en cuenta la cesta de la compra en su política fiscal. Es inmoral negarse a devolver a las familias una parte de lo que ya han pagado de más por la inflación cuando el Gobierno de Cantabria va a recibir 258 millones extras, 167 por la sobre recaudación de IVA y de IRPF, no tiene un pase, como es profundamente inmoral continuar engordando el gasto político en la Administración y la burocracia y decirnos que somos insolidarios porque no queremos pagar todavía más impuestos.

Solo les voy a poner un ejemplo: el despilfarro y el clientelismo que impera en el sector público empresarial y fundacional, que arroja una estimación de pérdidas para 2023, ojo al dato de 42 millones de euros. La evolución de los últimos 8 años se habla por sí sola, los gastos de personal han aumentado un 85 por ciento, las pérdidas un 70 y el volumen de negocio, solo un 29. En estos ocho años, 252 millones de pérdidas ¿y luego dicen que no se pueden bajar los impuestos?

Finalmente, este presupuesto no tiene nada de social y esta es, sin duda, la quinta gran falsedad ¿Cómo puede presumir de política social un Gobierno que acabó 2020 con un superávit de 58 millones y 2021 con otro mayor de 128 millones? ¿Cómo puede hablar de escudo social un Gobierno que recorta millones también este año a las políticas del empleo, con la que está cayendo ahí fuera, o de la vivienda para financiar su propio descontrol?

Un Gobierno que está haciendo desaparecer a la clase media y que mantiene a uno de cada cinco cántabros en riesgo de pobreza, la mitad de ellos en situación de pobreza severa. Miren, no hay nada más antisocial en una sociedad en crisis que al Gobierno le sobre dinero por todos los costados por los cuatro costados, y nada más antisocial ante el deterioro sin precedentes de las condiciones de las condiciones de vida de la población que seguir haciendo hucha con la inflación; no tiene defensa, no la tiene.

Pero esta enmienda también da testimonio de nuestra discrepancia, ante unos servicios públicos esenciales infradotados, que lejos de blindar el Gobierno está debilitando. Presupuestar menos de lo que valen y pasarle la cuenta al siguiente, eso es lo que pone en riesgo y en peligro los servicios públicos y no otra cosa, señora consejera. Y los datos son incontestables: 65 millones menos de lo ejecutado este año, 2022, para el capítulo de personal sanitario y docentes; eso no nos lo ha contado. Estoy tranquila, porque las vacunas ya sé que las paga el Gobierno, no los cántabros con los impuestos.



Todo eso, sin tener en cuenta los incrementos salariales, la estabilización de las plantillas y el cumplimiento de los acuerdos del fin de huelga médica; no digo nada más.

Un boquete de 27 millones, en conciertos educativos. Y otro por encima de los 30, la receta farmacéutica de la población. Y recortes en protección social, del 20 por ciento en la partida de suministros básicos; del 50 por ciento en ayudas de emergencia social o en el Plan de lucha contra la pobreza infantil. No son ustedes el Gobierno de las personas, son ustedes el Gobierno contra las personas -permítame que se lo diga-

Por cierto, se acercan al final de legislatura con un total de 4.308 personas dependientes con derecho a prestación, que no son atendidas. Pero no pasa nada, sigan ustedes vendiendo humo, sigan prometiendo ampliar plazas concertadas que no van a poder ampliar, porque no van a poder financiar.

Algunos de estos déficits se cubrirán porque son gastos inexcusables, pero para vestir este santo habrá que desnudar otro. Habrá que vaciar políticas y habrá que vaciar inversiones productivas. Ya saben el resultado.

Este presupuesto, señorías, habla muy a las claras de las prioridades del Gobierno, que nunca estuvieron más lejos, más alejadas de las de los ciudadanos. Y ya les anticipo que con él y con el caos en la gestión que le acompaña, será imposible frenar el deterioro asistencial y corregir los déficits estructurales que arrastran nuestro servicio público de salud.

No se equivoquen, han desactivado ustedes una huelga médica. Han eliminado un síntoma, pero no han tratado ni han curado la enfermedad que ahí continúa, agravándose; no se tapa ni se arregla cargándole el mochuelo a la gerente de Atención Primaria, o a 18 o 19 directivos más. Se arregla con cambios de políticas y de políticos, y este presupuesto no avanza ni una sola solución de fondo a los problemas de una atención primaria al borde del colapso. No planifica ni ordena eficazmente nuestros recursos humanos. No aborda las listas de espera, no impulsa la mejora de las infraestructuras sanitarias ni va a permitir después de 3 consejeros iniciar las obras de la unidad de protonterapia.

Sr. Revilla, que en 16 años con el Partido Socialista tuviera un mal consejero de Sanidad, podría entrar en la ley de la probabilidad. Pero que todos, absolutamente todos hayan sido para pedirle la dimisión, significa que usted no ha ejercido de presidente de Cantabria; porque no ha nombrado a quien mejor podía gestionar esa competencia, sino a quien le ha mandado su socio de coalición y a cada cual peor. Esa ha sido su política, no en una, sino en cuatro legislaturas. En Sanidad, la política del avestruz. Espero que al menos tomen nota.

Señores del Gobierno, 2023 será un año que ya abiertamente se predice de recesión. Y para una recesión, la actitud que han tomado ustedes no es la buena. Han desaprovechado una gran oportunidad para pactar unos presupuestos que atendiera y protegiera a los hogares, a los sectores productivos y los servicios públicos esenciales.

Nos enfrentamos a una crisis con políticas que empeoran la situación y debilitan la capacidad de nuestra economía, porque ustedes no están haciendo política económica, están haciendo política electoralista.

La coalición de Gobierno no está centrada en gobernar, sino en dar la vuelta a las encuestas que les alejan de Peña Herbosea. Y este presupuesto mal planteado, electoralista y abusivo para las clases medias y la economía real, para la Cantabria real, no es un instrumento de desarrollo regional, es un instrumento de campaña y de propaganda electoral. Se trata de regar Cantabria con subvenciones, primeras piedras y mucha propaganda, de revalidar el Gobierno como sea. Y el que venga detrás, después de mayo, que arree; que la gente arree.

Hablen con los ciudadanos, escúcheles y pregúntenles si están hoy mejor que hace cuatro años. Y sobre todo, si creen que ustedes y su presupuesto lo pueden solucionar. Les van a contestar que no.

Por todas esas razones, esta enmienda y este debate de totalidad. También para que Cantabria, la Cantabria que no se resigna perciba que hay otra forma de hacer las cosas y otra política con otros resultados, otras soluciones frente a una coalición agotada que insiste en fórmulas fracasadas y que se basa únicamente en repetir indefinidamente dos o tres proyectos que se tardan en materializar 20 años.

Muchas gracias por su benevolencia, señor presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señora diputada.

Sr. Álvarez, consume el turno a favor de la enmienda a la totalidad presentada por el Grupo Mixto Ciudadanos.

Su turno, Sr. Álvarez. Tiene un tiempo máximo de 10 minutos.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señor presidente, buenos días señorías.



Miren señora consejera, oponerse a estos presupuestos es oponerse a ustedes, su política económica, incluso a su política social, no es oponerse a Cantabria porque ustedes no son Cantabria, como mucho serían los administradores de esta finca, pero nunca sus dueños.

Voy a empezar con la deuda, algo que el Sr. Hernando decía que habíamos pasado por alto en las comisiones, yo no Sr. Hernando. Mire, año 2019 comienza esta legislatura con Revilla y Zuloaga a la cabeza del Gobierno y la deuda pública en nuestra región era de 3.188 millones de euros, bien, con los últimos datos actualizados de deuda los del segundo trimestre de 2022, esa deuda ha subido hasta 3.428 millones de euros casi 250 millones más, y cuando termine la legislatura estaremos rondando pues los 3.500 millones de euros, lo que supone que cada cántabro deberá cada uno de los cántabros deberá, bebés incluidos 6.000 euros.

Si a esto le sumamos la deuda acumulada por el estado de Estado central por el Gobierno de Pedro Sánchez que por fin ha conseguido pasar la barrera de 1,5 billones de euros de deuda, cada cántabro tendría que sumar 30.000 euros más a pagar por esa deuda.

¿Y qué es lo peor que tienen estos presupuestos? Pues mire, a pesar de que estos presupuestos alcanzan los 3.504 millones de euros, es decir, 700 millones de euros más que los presupuestos de 2019, que es cuando comenzó la legislatura, que a pesar de que la deuda va a acabar esta legislatura con 400 millones más que en 2019, nos encontramos con algo dramático y es que a ustedes no les alcanza el dinero, no les llega el dinero para cubrir los servicios esenciales que cualquier Gobierno tiene que ofrecer a sus ciudadanos; no alcanza para cubrir sanidad, no alcanza para cubrir educación ni para los servicios sociales y nunca se ejecutan las inversiones previstas.

La pregunta que yo me hago es ¿qué pasa entonces? ¿necesitamos más dinero? ¿estrujamos más a los ciudadanos y les acribillamos a más impuestos? Ya les demostré en esta tribuna hace unas semanas que Cantabria es la tercera comunidad autónoma de España, donde más esfuerzo fiscal hacen sus ciudadanos. ¿Qué hacemos entonces, nos seguimos endeudando? Pues miren no, rotundamente no a todas estas preguntas porque ya no hay más dinero que esquilmar a los ciudadanos de Cantabria, porque no nos podemos endeudar más. La deuda pública, tanto la autonómica como la regional, es una bomba de relojería y estos presupuestos más allá de cumplir con las obligaciones de pago que tiene Cantabria para pagar los intereses y la amortización de la deuda no aporta ninguna solución a este problema que tenemos con la deuda pública.

Lo que necesitamos son reformas estructurales, que alguien le ponga el cascabel al gato, necesitamos gobernantes que miren más allá de su ombligo y, sobre todo, más allá de las elecciones de mayo de 2023, políticos responsables que traten a los ciudadanos como adultos y les digan la verdad por incómoda que sea, políticos serios que dejen de utilizar el dinero público de manera arbitraria.

Y en estos presupuestos no hay el más mínimo atisbo ni de reformas ni de cambios, de hecho, todos los consejeros que han pasado por la Comisión de Economía nos han dicho lo mismo, que son unos presupuestos continuistas, que siguen la senda de los presupuestos anteriores, es decir, los mismos presupuestos que los años anteriores, que a pesar de tener cada vez más dinero disponible no alcanzan para lo importante y aumentan la deuda para intentar cubrir los servicios que el Gobierno tiene que prestar.

¿No hay nadie que se pare un poco al lado del camino y que proponga antes de que descarrilemos hacer las reformas sanitarias, educativas, de función pública, también del sistema tributario para que este Estado de bienestar sea de calidad y sostenible? ¿No hay nadie que diga, aparte de Ciudadanos, por ejemplo, que no es sostenible aumentar las pensiones de manera lineal un 8,5 por ciento, que las más bajas las mínimas, las más bajas y las medias hay que subirlas quizá ese porcentaje, pero las más altas no pueden subirse de manera lineal un 8,5 por ciento como, por ejemplo, han hecho los socialistas de Portugal? ¿Qué hay que hacer un pacto de rentas, que hay que hacer reformas imprescindibles para que el Estado de bienestar sea sostenible, que 17 millones de nóminas privadas no pueden soportar 14,2 millones de nóminas públicas, pensiones y subvenciones? ¿No hay nadie que diga que vamos a reventar el sistema? Pues nosotros sí lo llevamos diciendo mucho tiempo.

Nos dicen ustedes insisto que estos son unos presupuestos continuistas, bien, primera razón que por sí sola ya es más que suficiente para presentar esta enmienda a la totalidad, esa continuidad de la que ustedes se sienten orgullosos y que nos lleva a tener cada día peores servicios sociales y más deuda, continuidad presupuestaria, que es perjudicial para el futuro de Cantabria.

Y no me venga con la retahíla del aumento disparatado de los gastos, derivados de la pandemia y de la guerra de Ucrania, porque este Gobierno ha recibido recursos, muchos recursos del Gobierno central cada vez los ha recibido de Europa, incluso han llegado a tener ustedes los 2 últimos presupuestos, superávit en las cuentas que presentaron.

En cuanto al capítulo de ingresos, ¿qué quieren que les diga? Como siempre está sustentado en previsiones de crecimiento, absolutamente ficticias. Hacen ustedes suya las previsiones del Gobierno de España que dice que el año que



viene aumentará la economía un 2,1 por ciento, cuando todos los organismos nacionales e internacionales de prestigio económico ponen la barrera del crecimiento de España en el 1 por ciento.

Prevén ustedes recaudar por impuestos directos e indirectos casi 200 millones de euros más, gracias fundamentalmente a la inflación, inflación que sufren todos los ciudadanos, especialmente aquellos que tienen las rentas más bajas que soportan la subida de la energía, de los combustibles, del gas, de la cesta de la compra, de las hipotecas, etcétera, etcétera, etcétera; inflación que pone en jaque a las pymes y a los autónomos, que muchos de ellos no pueden más que están asfixiados; inflación, que nos están empobreciendo a todos menos al Gobierno de Cantabria.

Y a pesar de ese aumento de la recaudación a través de impuestos directos o indirectos, de casi 200 millones de euros ¿cuánto dinero destinan ustedes a los ciudadanos para aliviar esa carga inflacionista? Pues, una paguita de 100 o 200 euros, dependiendo de si tienen una renta de 30.000 o 40.000 euros, es decir 16 millones de euros. Ustedes van a recaudar gracias a los impuestos de los ciudadanos 200 millones de euros más y ustedes destinan a estos mismos ciudadanos para que pueda luchar contra la inflación, 16 millones de euros. La banca siempre gana.

Nosotros en febrero, en febrero ya les pedimos actualizar los tramos del IRPF a la subida de la inflación, porque no a actualizar los tramos al IRPF supone de facto subir los impuestos a los ciudadanos que pagan más dinero por IRPF al ver aumentar sus nóminas en un tres o en un cuatro por ciento que lo que les va a tocar en el año 2023. Y ustedes se han negado de manera sistemática y nos ponían como excusa que esta paguita para rentas bajas y medias supone cuatro veces más de lo que significaría deflactar las rentas para esas mismas rentas bajas y medias.

Oiga, deflactar la inflación a los tramos del IRPF es de justicia fiscal. Y además otras cosas Sres. del Gobierno, deflactar los tramos del IRPF no excluye de que se puedan tomar otras medidas para las rentas más vulnerables. Para las familias que peor lo están pasando. Así que, claro, si no son ustedes capaces deflactar la inflación del IRPF, de bajar los tipos de interés, ¿verdad? De eso ya ni hablamos.

En cuanto a los gastos. Continuistas. Es decir, continúan ustedes con esa mala praxis de no reflejar el coste de los servicios en los Presupuestos Generales de Cantabria

Sirva como ejemplo la Sanidad. Miren, todos los años el presupuesto de Sanidad necesita 100 o más millones de euros para hacer frente a los compromisos sanitarios. Siempre, y no se ponen colorados. ¡Ojo!, que esto no lo digo yo, que esto no lo dice Ciudadanos, ni siquiera lo dice la oposición, lo dice el consejero de Sanidad, lo dice usted, Sr. Pesquera, en la comisión de Economía en la que presentó nuestros presupuestos. -Abro comillas, palabras del Sr. Pesquera- "Por eso Sanidad, como ha dicho el compañero de Ciudadanos -el compañero de Ciudadanos soy yo- a final de año falta más de 100 millones euros que se sacan de otros lugares en función de la ejecución de los presupuestos" -cierro comillas-. El consejero de sanidad.

Oiga, nosotros ya lo sabíamos. La oposición ya lo sabía. Lo llevamos denunciando desde el año 2019. Pero que ya sea un consejero del Gobierno de Cantabria, el que nos diga literalmente: que los presupuestos están falseados, porque saben de antemano que se van a necesitar 100 o más...

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Debe ir concluyendo, Sr. Álvarez...

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: ... para poder cubrir con otras partidas que no se ejecutan. Ya es lo último que me faltaba por ver, y me faltaba por ver en estos últimos presupuestos.

Son mentira. Y lo sabemos, y lo saben. Porque a mentir es decir lo contrario de lo que se sabe, de lo que se piensa con ánimo de engañar. Y ustedes saben que van a haber partidas que no se van a ejecutar como, por ejemplo, las de inversiones. Y que, de ese dinero, lo van a tener que utilizar ustedes para tapar los agujeros mentirosos de este presupuesto general.

Luego tendré que seguir, porque desgraciadamente tengo la mitad de tiempo que el año pasado... Y la verdad que para discutir estos presupuestos se me hace poco.

Gracias, señora presidenta, por su paciencia. Y muchas gracias, señorías.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Gracias, Sr. Álvarez.

Para turno a favor de la enmienda de devolución presentada por el grupo parlamentario Mixto VOX tiene la palabra el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Buenos días, señorías.



Cuando la consejera de Economía que sube a defender el Presupuesto, a presentarlo, lo que realiza es una oposición a los alegatos de oposición que todavía no se han producido, estamos ante la prueba evidente de que no hay presupuestos. Ante la prueba evidente de que no hay proyecto para Cantabria. Y lo único que va a haber es un rifirrafe parlamentario, en el que el Partido Regionalista y el Partido Socialista, conscientes de la vacuidad de su presupuesto, intentan evitar la derrota parlamentaria. Derrota, evidentemente, en el ámbito de las ideas. En el ámbito del presupuesto, no hay presupuesto.

Que no haya presupuesto tampoco es algo que nos sorprenda. El presupuesto supone la previsión y la planificación de aquellos gastos que vamos a asumir durante el siguiente año. Y todos somos conscientes de que este presupuesto que tendría que estar en vigor durante todo el próximo año va a tener que ser gestionado por un Gobierno distinto dentro de 6 meses.

Y tampoco nos sorprende que no haya precisión cuando el vicepresidente de este Gobierno hace una semana nos ha indicado a todos que los presupuestos no existen, que aquí lo que hay es un reparto del dinero. Y una vez que cada consejería recibe lo que le ha tocado en ese reparto de la tarta, empieza a plantearse qué hacer con ese dinero sin ninguna previsión. Esa es la realidad.

La realidad a la que se enfrentan los cántabros después de 20 años de revillismo. Revillismo como doctrina política que lo único que generaba es pobreza, empobrecimiento y declive en la sociedad de Cantabria. De los 20 años de revillismo, 8 han sido continuados.

Estamos ante el último presupuesto del revillismo, ante la última discusión parlamentaria del revisionismo y la última discusión parlamentaria sobre el estado de nuestra región y el presupuesto de nuestra región para el próximo año, antes de las elecciones.

Y el análisis del presupuesto, lo que pone de manifiesto es la inexistencia de un proyecto para Cantabria, por parte del Gobierno. El revillismo – socialismo, el Regionalismo-Socialista carece de un Proyecto para Cantabria. Tras ocho años de Gobierno, tras ocho años de Gobierno, no hemos aprobado el PLENERCAN. Anunciándole, pero no tenemos. Cuando la principal apuesta desde Industria era la llegada de las energías renovables y de la eólica, tras ocho años de Gobierno y una adjudicación muy peculiar que ya discutimos en este Parlamento, no tenemos, PLENERCAN. No tenemos criterio.

¿Podemos aprobar licencias? Probablemente lo haremos, pero no sabemos cuál es el modelo energético de Cantabria que queremos. No tenemos un proyecto estratégico para toda la región que estemos aplicando. ¡Claro!, si no los tenemos sectoriales, cómo nos vamos a aplicar generales.

No hemos aprobado el PROT, que era otra de las leyes esenciales que definen nuestra región en cuanto a lo que queremos que sea; que se iba a aprobar en la anterior legislatura y el mismo Gobierno, ocho años después, sigue sin aprobarlo. Luego, no tendremos modelo de desarrollo urbanístico y de desarrollo económico en la región, tras ocho años de revillismo continuado. No lo tenemos.

En el ámbito de la Administración, no tenemos Relaciones de Puestos de Trabajo, no la tenemos en Sanidad. Tenemos un enorme problema con los profesionales del sector sanitario. Carecemos de profesionales del sector sanitario y estamos lamentando continuamente que no se da abasto para satisfacer las necesidades de los ciudadanos. Y no hemos sido capaces... -perdón- el Gobierno Socialista-Regionalista no ha sido capaz de crear en estos ocho años de revillismo una RPT. No sabemos, por un estudio serio: qué necesidades de recursos humanos necesitamos en cada uno de los departamentos del Servicio Cántabro de Salud. Y por eso cuando llega el verano y nos faltan recursos, no somos capaces de sustituirlos. No somos capaces de generar o de mantener el servicio que los ciudadanos necesitan. No lo tenemos en el ámbito de la Administración.

Somos conscientes de que hay departamentos de la Administración que están sobre dotados de personal; porque el avance tecnológico y la modificación de las necesidades de hace 20 años hasta ahora, durante el revillismo, han creado necesidades distintas. Y, sin embargo, este Gobierno no ha sido capaz de crear durante estos ocho años una norma que permita asimilar los funcionarios necesarios del sitio del que son excedentarios, a aquel en el que son deficitarios. No existe, no existe.

Tras ocho años de Gobierno, nos encontramos con que no somos... -perdón- el Gobierno no ha sido capaz de organizar a la Administración pública. Tras año y medio de parón durante la pandemia, no ha sido capaz de reorganizar a la Administración pública. No tenemos un plan estratégico industrial.

Después de discutir en este Parlamento durante la presente legislatura, la necesidad de la especialización de la industria en Cantabria, seguimos improvisando. No hay un plan estratégico que nos diga a qué nos queremos dedicar como región; en qué ramas, la biosanitaria... la biosanitaria, la logística, la logística no hay por parte de un Gobierno que ha estado dirigiendo Cantabria durante 20 años, y durante los ocho últimos. No hay un plan que nos diga cómo se va a gestionar Cantabria. No existe, no existe.



No somos capaces de controlar el gasto. El Servicio Cántabro de Salud se ha gastado 600 millones de euros que no tenía previstos en esta legislatura: 600 millones. Y no sabe en qué. No saben en qué, entre otras cosas porque no han sido capaces de desarrollar un sistema de compra agrupada. Cada profesional de la salud que trabaja en Cantabria, en el Servicio Cántabro de Salud, compra y pide individualizadamente los bienes que necesita; 600 millones. Seiscientos millones de euros, que es muchísimo más, muchísimo más de lo que se ha destinado a inversión, no en estos cuatro años, no en los ocho años, en los 20 años de revillismo en Cantabria. Esa es la realidad a la que nos tenemos que enfrentar y desde la que tenemos que ver cómo enjuiciamos este presupuesto irreal.

Y el presupuesto está claro. Los ingresos, los ingresos están sobredimensionados, no vamos a crecer al ritmo al que está previsto. Y además los ingresos a futuro, en los próximos años; no solo en el 2023, 2024, 2025 y 2026; van a depender esencialmente del devenir económico.

Es verdad que ahora tenemos los ingresos que se devengaron en los años posteriores. Pero los años de crisis económica van a afectar a los ingresos de Cantabria y no hemos hecho ninguna previsión.

Y en el incremento del gasto no enfrentamos las inevitables subidas de gasto corriente, no somos capaces de explicar cómo es posible que, subiendo la retribución de nuestros funcionarios en lo pactado con los sindicatos y en cantidad razonable, sin embargo, el gasto en personal sube bastante más ¿Cómo es posible con un excedente, como el que tenemos cómo es posible que el gasto en personal aumente muy por encima de los gastos pactados con los representantes sindicales? Algo no marcha en ese pacto.

Tenemos que asumir que el coste de la deuda va a subir mucho más de lo previsto, porque van a subir los intereses de los préstamos y cada año destinamos 550 millones a renegociar, renovar y aumentar la deuda, porque no solo no somos capaces de amortizar, sino que cada año tenemos que destinar más recursos de nuestro presupuesto a esta partida. Van a aumentar los precios de los suministros y no está previsto, tenemos asumido o tienen ustedes que asumir y no está previsto que va a aumentar el coste eléctrico, aumentar el coste de la energía de los combustibles, va a aumentar el coste de todos los suministros y la subida general de precios va a incidir en todos los suministros que recibe el Gobierno de Cantabria y no está previsto. Nuestro presupuesto no prevé nada de esto.

Y luego no tenemos previsto cómo vamos a pagar los dos únicos proyectos que tiene el Gobierno revillista, toda la actividad que no sea pagar salarios y pagar gastos corrientes se deduce a dos proyectos: el MUPAC y La Pasiega. Para justificar el MUPAC, el Gobierno ha dado unas cifras a la consultora que la consultora directamente reconoce que no las enjuicia y que las da por sentadas sin discutir las, porque si tuviera que discutir las se sentiría avergonzada, en la que el MUPAC va a recibir el mismo número de visitantes que Cabárceno, el mismo número ¿se imaginan ustedes las escuelas por todo el Paseo Pereda, hasta llegar hasta la entrada de Santander de los mismos visitantes que visitan Cabárceno? Bien el informe que establece el plan de viabilidad con unos ingresos por entradas de 800.000 euros dice que al MUPAC van a visitarlo el mismo número de turistas, de interesados, de científicos que visitan Cabárceno; esa es la realidad o la virtualidad de unos presupuestos inventados, vamos a ingresar 800.000 euros en entradas en el MUPAC, cuando a día de hoy el actual MUPAC ingresa 30.000, lo vamos a multiplicar por 30 y lo aceptamos como válido. Si aceptamos eso como válido los ciudadanos de Cantabria tienen que entender que esa es la realidad de nuestros presupuestos.

Y basamos el otro gran proyecto para Cantabria en la creación de un polígono industrial, un polígono industrial al que antes llamábamos puerto seco, luego decidimos que no era un puerto seco, que era un centro logístico, luego decidimos que era un centro logístico para uso portuario y ahora va a ser simplemente un centro logístico ¿Por qué? Porque los proyectos cada vez que el Gobierno los va manoseando los va degradando y van dejando de ser el humo inicial, las grandes promesas iniciales vacías de contenido a una realidad desgraciadamente menguante. Estamos ante una situación de fin de ciclo del revillismo, estamos ante una situación en la que si en algún momento el revillismo socialismo llegó al Gobierno con una mínima idea de lo que quería para Cantabria se ha perdido por el camino, estamos ya en un momento en el que los ciudadanos tienen que percibir que este Gobierno carece de ideas, carece de proyecto para Cantabria y que o provocamos un cambio o desgraciadamente Cantabria se hunde de la mano de los que dicen amarla y lo único que hacen es parasitarla.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Palacio.

Pasamos al turno en contra. Tiene la palabra la Sra. Cobo.

LA SRA. COBO PÉREZ: Gracias, presidente.

Renunciamos al turno en contra.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Sr. Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Gracias, señor presidente.



Renunciamos al turno en contra.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Pasamos al turno de fijación de posiciones.

En primer lugar, por el Grupo Mixto VOX tiene la palabra su portavoz, el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Agradezco a agradezco al resto de los grupos parlamentarios que me permitan recuperar el tiempo de intervención que tenía antes de que las maniobras parlamentarias provocasen que Ciudadanos y VOX vieran reducido sus tiempos a la mitad. Como ustedes saben, el año pasado teníamos 20 minutos, este año solo tenemos 10, agradezco a la falta de respuestas del PSOE y el PRC el que nos permitan volver a reanudar mi intervención.

Me encantaría dedicar esta segunda parte a contestar los argumentos en contra de nuestras aseveraciones de los grupos parlamentarios. Estos argumentos no se han producido, ni el PSOE ni el PRC han sido capaces de hilar un discurso que contradiga las afirmaciones que tanto el PP como Ciudadanos como VOX han realizado durante otras intervenciones.

Hemos realizado afirmaciones durísimas, hemos dicho que no hay proyecto, que no hay presupuesto, que es irreal, que es inventado, y para el Partido Socialista y para el Partido Regionalista no ha sido relevante contestar. Yo tengo dos explicaciones: una, efectivamente es difícil contraargumentar; dos, les importa muy poco la opinión del resto de la Cámara.

Lo que la consejera de economía ha declarado, que era antes la mayoría social, es decir, que acumulan entre ambos partidos más de la mitad de los votos de esta Cámara, les permite arrollar la voluntad del resto de los ciudadanos de Cantabria a los que representamos, a los que representamos conforme a las divisiones porcentuales de votos que se originaron en las elecciones del 2019. La arrogancia de socialistas y regionalistas no se compadece con la realidad social actual de Cantabria, en la que una parte relevante de aquellos votantes que apoyaron al Partido Socialista y el Partido Regionalista probablemente no lo harían en este momento, no solo por la desfachateces y barbaridades que el Partido Socialista está haciendo en el Gobierno de Madrid, no solo por el apoyo cómplice del Partido Regionalista en Madrid, sino porque la economía de Cantabria se cae.

Las críticas que yo he realizado antes, el incremento de los tipos de interés, el incremento del gasto, muy por encima de los que sería razonable en el gasto público, la falta, el incremento de los precios de los suministros, la imposibilidad de hacer frente a la financiación de La Pasiega o del MUPAC, la explicación de que La Pasiega solo se va a poder financiar si vendemos los solares, es decir, no vamos a poder hacer política industrial con esos solares, porque estamos obligados a convertirnos en promotores que financian la construcción durante 3 años y en el 25 se ven obligados a venderlos, supone que renunciamos a hacer política industrial con La Pasiega.

Pero es que además el socialismo estas, estas afirmaciones no las he hecho yo solo son tomadas casi literalmente de un informe realizado por la Intervención General de la Consejería de Economía, que excluye la posibilidad que pretendía el socialismo de crear un sistema de ambulancias propio del Servicio Cántabro de Salud, y que le viene a decir pero, hombre ¿dónde vas si no somos capaces de atender a los gastos actuales del Gobierno de Cantabria como se te ocurren intentar meternos un gol que somos incapaces de pagar? Y eso que lo dice VOX y que lo dicen el resto de los grupos de la oposición lo dice la Intervención General de la consejería de economía que presenta estos presupuestos, pero en vez de hablar de ellos, ataca a los partidos de la oposición.

No solo dice eso, lo que explica es que ante la imposibilidad de cuadrar las cuentas están ya en marcha negociaciones con el Gobierno de España para realizar ingeniería financiera ¿recuerdan ustedes cuando el socialismo atacaba a las personas privadas y a las sociedades porque realizaba ingeniería financiera y se llevaban parte de los gastos o parte de los ingresos fuera de su territorio? Literalmente eso es lo que está negociando el Gobierno de Cantabria. Estamos intentando que las partidas que corresponden a inversión y que tenemos que financiar desde Cantabria, esencialmente La Pasiega, que va a suponer 107 millones de euros el Gobierno, nos permita no consolidarlo como el resto de las cuentas de las cuentas públicas.

¿Por qué? Porque a pesar de todos los ingresos que nos inventamos somos incapaces de cuadrarlo, el informe es público, acaba de ser remitido al Parlamento de Cantabria por la consejería de economía, y dice literalmente lo que les estoy contando, acudimos a ingeniería financiera porque somos incapaces de cuadrar las cuentas. Es el ejemplo más claro de un reconocimiento técnico a la futilidad, a la imposibilidad, y a la virtualidad de unas cuentas que nunca se van a poder aplicar a la sociedad.

No estamos en un supuesto en el que históricamente las partidas de inversión van desapareciendo a lo largo del año y terminamos no haciéndolo, no estamos en un supuesto en el que de los 300 y pico millones de inversión que está previsto hacer durante el próximo año en Cantabria, 200 y pico corresponden a fondos europeos y, por tanto, si no somos capaces de gestionarlos no van a convertirse en inversión. Estamos hablando de que los 80 y tantos, 86 millones restantes se van a ir decreciendo poco a poco, como explica el consejero de Sanidad con tanta alegría, a medida que el gasto corriente se vaya a ir comiendo los recursos que no ha declarado que necesitamos.



Ustedes recuerdan, como en otros debates de este tipo de presupuestos, el consejero anterior de... el consejero anterior de Sanidad, nos dijo aquella famosa frase de: "poco a poco, y con el tiempo", el presupuesto de Sanidad se irá acercando a la realidad de su gasto, que es lo mismo que nos dice el consejero cuando dice: bueno, pues efectivamente tenemos un déficit de 100 millones reales que nos gastamos todos los años, no sabemos en qué y que tenemos que ir detrayendo de otras partidas. El coste de oportunidad de esos ciento y pico millones que nos gastamos en sanidad, o que tenemos que trasladar o que tenemos que trasladar a educación, o que tenemos que trasladar para hacer pistas forestales en los montes, e intentar que los alcaldes se acerquen al PRC, esos fondos que no están previstos y que nos tenemos que gastar suponen un coste de oportunidad brutal para la sociedad de Cantabria, porque renunciamos a transformar la sociedad a través de la inversión.

Nos limitamos a hacer fotos muy bonitas con una pala en la mano, con un saco de lo que sea, pareciendo que trabajamos cuando el trabajo de los políticos consiste en la planificación económica y en la planificación legislativa. Nuestros instrumentistas son crear las bases legales y los recursos necesarios para el crecimiento de nuestra sociedad, y el Gobierno regionalista revillista ha renunciado a esa capacidad de desarrollo. Llevamos ocho años en los que no ha habido por parte del Gobierno ninguna iniciativa que genere riqueza en Cantabria. Hemos hablado muchas veces de que se acabará el revillismo dentro de seis meses y no habrá legado, no habrá nada por lo que la sociedad recuerde esta época de Gobierno autocrático más que las comparencias en El Hormiguero.

Pasarán los 20 años y pasarán cuatro o cinco años y no habrá una sola inversión, una sola obra que justifique 20 años de despilfarro, 20 años en los que vamos a trasladar una deuda de 370 millones a 3.600, cuando transcurridos estos 20 años y habiendo multiplicado por 10 la deuda de Cantabria, el revillismo haya sido incapaz de sentar las bases de una nueva economía y además de no haber sido capaz de hacerlo, haya provocado el declive económico de Cantabria y nos haya dejado indefensos ante las comunidades limítrofes que sí han hecho su trabajo y que, por tanto, van a seguir creciendo y en parte lo van a hacer a costa de Cantabria, la ciudadanía de Cantabria va a tener que enfrentarse a la realidad de 20 años perdidos, a la realidad de una región que carece de proyecto, que no tiene futuro, que tiene unos dirigentes a su frente en este momento, que no son capaces de explicar la sociedad que quieren y el coste que empezaremos a percibir en los próximos años va a ser brutal, no para nosotros, todos los que estamos aquí estamos ya en una situación vital en la que inevitablemente seguiremos viviendo en Cantabria, pero van a ser nuestros hijos, va a ser la siguiente generación, van a ser los ciudadanos de Cantabria que tienen menos de 40 años los que van a tener que asumir el empobrecimiento de nuestra región y la comisión por omisión de un delito gravísimo de negligencia, digo delito en el sentido, en el sentido no jurídico, por la falta de rigor en las actuaciones políticas

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Tiene que ir finalizando Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: En 20 años de revillismo. No somos nosotros, van a ser quienes nos sucedan en nuestras responsabilidades, los jóvenes que ahora estamos educando, los que van a sufrir la desgracia de un mal Gobierno, sin planificación y sin presupuestos.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Palacio.

Por el Grupo Mixto Ciudadanos, tiene la palabra el Sr. Álvarez.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias, señor presidente.

Como decíamos ayer, que me quedé con muchas cosas en el tintero, si hemos presentado esta enmienda a la totalidad porque el dinero a ustedes no les alcance y generamos cada vez más deuda, porque los ingresos son ficticios y, además, aumentan ustedes el esfuerzo fiscal sobre los ciudadanos. Si hemos dejado claro también que los gastos están infravalorados, como el caso que nos ha contado, por ejemplo, de Sanidad, otro de los motivos por los que hemos presentado esta enmienda a la totalidad es por los fondos europeos extraordinarios, sobre todo, por el Mecanismo de recuperación y resiliencia, los MRR.

Mire, yo no creo en estos fondos europeos ya, no creo en ellos. Estoy convencido de que gran parte de estos fondos europeos no van a servir para lo que se diseñaron, no hay estrategia, no hay control, de hecho, el Gobierno de Pedro Sánchez no ha sido ni siquiera capaz de poner en marcha el programa informático que exige Europa para el control de esos fondos y no se va a ejecutar una parte considerable de ese dinero, y además con los fondos europeos está ocurriendo algo que es bastante peligroso, y es que los proyectos a los que se están dedicando parte de esos fondos es todo dentro de la Administración pública. Si ustedes ven las noticias que salen un día tras otro en los medios de comunicación son para proyectos del Gobierno, de las empresas públicas, de los ayuntamientos, pero al tejido productivo, a la modernización de nuestro tejido empresarial no está llegando nada, no está llegando ni un solo euro, y esto es dramático porque se suponía que estos fondos europeos iban a servir para cambiar nuestro modelo productivo, para avanzar en digitalización, para avanzar en la economía verde, para mejorar nuestro sistema sanitario, y eso no se está consiguiendo tal y como se están gestionando los fondos europeos.



En conclusión, señoría, si cada vez tenemos unos presupuestos con más recursos pero seguimos aumentando en tanto la deuda, si los ingresos son ficticios, si nos suben los impuestos, si los gastos no reflejan el coste real de los servicios que tiene que ofrecer el Gobierno de Cantabria, si los fondos europeos van a ser un auténtico fiasco, nos encontramos ante unos presupuestos que, en vez de estar diseñados para mejorar la vida de los cántabros, para aliviar el sufrimiento que a muchas familias, a muchas pymes y a muchos autónomos les supone esta crisis inflacionista que estamos sufriendo, que en lugar de procurar los mejores servicios optimizando los recursos, que en vez de plantear inversiones que modifiquen nuestra economía, solo sirven para que ustedes, señores del PRC y del PSOE, sigan mal repartiendo el dinero como si fuesen golosinas para procurarse el favor de los agraciados en esta pedrea, para ver si les toca el gordo de repetir Gobierno tras elecciones de mayo del año 2023. Espero, por el bien de Cantabria, que no sea así.

Mire, tiene que ver usted una, una razón, que yo voy a apoyar, señora consejera, cuando dice que estos presupuestos son ideales, sí, pero para el Gobierno de Cantabria no para los intereses de Cantabria. Para ustedes sí, para mantener este status quo, para mantener este sistema sí, pero no para abordar los problemas que realmente tiene nuestro país. No puedo replicar a las argumentaciones del PRC y del PSOE en contra de nuestras enmiendas a la totalidad, porque no han hecho uso del turno en contra, pero sí me gustaría señalar alguna cosa. Dicen ustedes que los presupuestos, estos malos presupuestos generales del Estado, prevén unas inversiones de 500 millones para el año 2023. Si el año que viene ustedes siguen gobernando y en diciembre del año que viene se confirma como muchos prevemos que no se ejecuta ni la mitad de esas inversiones, ¿ustedes van a dimitir?, ¿ustedes dimitirían? Si de esos 500 millones solo se ejecutan 250, ¿ustedes dimitirían si es verdad que se confirma lo que nosotros estamos diciendo? Me imagino que no lo vayan, que no lo vayan a hacer. Están acostumbrados a decir una cosa, a que ocurran otras y a seguir montados en el mismo, en el mismo caballo.

Señora consejera, hablaba usted de los seguros médicos, que en Madrid era un veintitantos por ciento, por encima del 14 por ciento que creo que es la media nacional. Mire, noticia de El Español, "la contratación de seguros médicos se dispara en Cantabria y en Cataluña en 2021", en Cantabria han crecido un 67,4 por ciento, están los sanitarios dando palmas con las orejas y las enfermeras y los del servicio de transporte sanitario, están nuestras pequeñas y medianas empresas encantadas, las familias están felices y contentas de ver cómo su capacidad adquisitiva ha disminuido un 20 por ciento, de cómo el IPC ha subido desde el año 2015 un 20 por ciento, de ver cómo la inflación se ha disparado, de ver cómo evidentemente sus nóminas no consiguen cubrir esa inflación; está todo el mundo encantado, encantado.

Ayer estuve reunido, Sr. Revilla, con los ganaderos que llevan intentando reunirse con usted meses y pasa a usted de ellos olímpicamente, hasta que ha habido ruido mediático, hasta que ha habido titulares entonces corriendo y deprisa quedamos con la asociación de panaderías, para ver si les podemos echar una mano.

Hablaba usted también, señora consejera de empleo, yo no sé en qué mundo viven de verdad, yo no sé si bajan a la calle y hablar con la gente, porque la precariedad y la temporalidad es absolutamente asfixiante. Miren, fijos discontinuos que cuando no trabajan, pero cobran el paro no aparecen en las estadísticas como parados, y cuando hablan ustedes además muchas veces y se les llena la boca diciendo que tenemos una de las tasas de paro más bajas de España qué es del 8,6 por ciento siempre se les olvida decir que la tasa de actividad, es decir, de la gente que está en edad de trabajar y que desea hacerlo en Cantabria es cuatro puntos menos que la tasa de actividad de la media nacional. Eso se les olvida decir siempre.

Se les olvidada decir a ustedes hablando del empleo y de los jóvenes de Cantabria que estos jóvenes son los que más tiempo tardan en emanciparse de sus padres, la tasa de emancipación de los jóvenes en Cantabria es del 11 por ciento, la media nacional cerca del 16 por ciento.

Pero hablemos de jóvenes si quieren hablar por ejemplo de empleo, hablemos de jóvenes y hablemos de la sobrecualificación que sufren los jóvenes en Cantabria, en el empleo de Cantabria. La sobrecualificación es cuando alguien estudia para algo, saca un título no consigue trabajo para lo que ha estudiado y tiene que aceptar otro trabajo muy digno, pero que no están al nivel de lo que habían estudiado. Bien pues esta sobrecualificación es en España del 41 por ciento; en Cantabria es del 65 por ciento, porque Cantabria no es capaz de ofrecer a nuestros jóvenes trabajos que obtenga la altura de la preparación que estos jóvenes han tenido durante su vida de estudiantes. ¿Y qué hacen? Pues los que pueden se van fuera de Cantabria y los que no se quedan y tiene que aceptar trabajo de menos cualificación para lo que están preparados.

Son presupuestos insisto, hechos a la medida de este Gobierno. Son presupuestos hecho a la medida del Partido Socialista y del Partido Regionalista, son presupuestos hechos a la medida del sistema que llevan ustedes implantando desde hace muchos y muchos años, son presupuestos hechos para la propaganda y la publicidad y como muestra un botón, el presupuesto de la consejería de economía para publicidad ha pasado este año de 15.000 euros a 100.000; estamos en año electoral. No es mucho 85.000 euros dirán algunos, pero estamos en año electoral.

En fin, no nos han dejado ustedes más remedio que presentar esta enmienda a la totalidad, señora consejera, nosotros apoyamos los presupuestos de 2021, es más, nosotros apoyamos los últimos presupuestos de la legislatura anterior, algo que es muy difícil de ver que los últimos presupuestos, antes de unas elecciones haya un grupo de la oposición que apoye presupuestos del Gobierno, nosotros lo hicimos. Es cierto que conseguimos eliminar el impuesto de sucesiones y donaciones, y es cierto que nos sentimos muy orgullosos de haber conseguido eso para los cántabros.



Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, Sr. Álvarez.

Por el Grupo Socialista, tiene la palabra la Sra. Cobo.

LA SRA. COBO PÉREZ: Gracias presidente, señorías buenos días.

Señorías tanto los textos que sostienen la justificación de estas enmiendas a la totalidad, como las intervenciones escuchadas hasta el momento en esta tribuna del Parlamento de Cantabria, más que exponer sus motivos exponen sus mentiras, exponen sus bulos.

Y miren, escuchado el festival de las infografías, y se lo hemos escuchado decir a la compañera del partido del alcalde y ministro más infográfico de la historia de Cantabria y de la historia de España. Y miren, no dicen la verdad, señores de la derecha, tampoco cuando hablan de la deflactación porque, para empezar una proposición como la deflactación, como la que ustedes hacen de semejante calado debería, desde luego, ir acompañado como ya he dicho otras veces de un concienzudo estudio sobre el impacto fiscal que la medida supondría, y, sobre todo, del impacto que tendría sobre la recaudación. Y no nos lo cuenten señorías, de la derecha, hemos repetido hasta la saciedad que para las rentas más bajas la deflactación de la tarifa tendría un efecto nulo. Esa es la verdad y no otra, señorías.

Miren señorías llevan ustedes toda la legislatura apostando por el cataclismo, augurando, siempre desde luego lo peor y en algunos casos me da la impresión que, incluso deseándolo. Y para sostener esta estrategia de la confrontación retuercen los datos, falsean expectativas económicas fundadas en el estudio científico, realizan propuestas financieramente insostenibles y, desde luego, muy poco trabajadas, y, en definitiva, justifican a la perfección la sabiduría de los votantes cuando les han mandado a la bancada de la oposición.

Lo que ustedes, señorías, pretenden hoy con estas enmiendas a la totalidad de los presupuestos de Cantabria y con sus mentiras y medias verdades es intentar bloquear unas cuentas públicas para los cántabros y las cántabras, unos presupuestos pensados para el bienestar y desde luego, para un mejor futuro para los cántabros y las cántabras. Y digo que lo intentan, lo intentan porque, obviamente no lo van a conseguir, aquí hay una mayoría parlamentaria solvente y responsable, una mayoría que refleja el sentir y la confianza de los ciudadanos y las ciudadanas de Cantabria, en las políticas que desarrollan en el Gobierno y en este Parlamento de Cantabria y esa mayoría hoy les va a volver a poner en su lugar porque vamos a seguir apostando por la tramitación de unas cuentas públicas que buscan aportar certeza y ofrecer confianza, proyectando las bases desde luego de un crecimiento firme, equitativo y sostenible. Un plan económico, señorías, que quiere seguir avanzando en la necesaria y urgente modernización de nuestro sistema productivo y generando mayor cohesión social frente a la amenaza de la desigualdad.

Creo que este es el espíritu inspirador de estas cuentas públicas, de estos presupuestos, el ser unas cuentas buenas para la gente, para lograr más cohesión social, ayudar a quien más lo necesita y, por supuesto, no caer en los cantos de sirena económica y tributariamente populistas.

Por eso, señorías, que la presentación de las enmiendas a la totalidad de estos presupuestos, la oposición a su tramitación es darle la espalda a la gente de Cantabria, lo cual en ustedes no es nada nuevo, pero desde luego no por ello es menos nocivo. Es obvio, señorías, que puede ser que algunos no compartan parte de su contenido o la orientación de algunas políticas presupuestarias, pero lo que es evidente para cualquier persona razonable es que es necesario contar con unas cuentas públicas, contar con unos presupuestos como estos, adaptados a la realidad que vivimos.

La obstrucción, la realizan ustedes a unos presupuestos que refuerzan la sanidad pública, que refuerzan la dependencia, que refuerzan el sistema educativo, que refuerzan en nuestra tierra, en nuestra región, desde luego los principios del Estado del bienestar. Y esta idea y no otra es la que ustedes están rechazando con sus enmiendas a la totalidad a estos presupuestos.

Señorías, se basan ustedes principalmente en falacias, en bulos, en un uso muy común para quienes, como ustedes desde luego, carecen de argumentos verosímiles y por supuesto, a la hora de valorar las previsiones económicas no solo rechazan la objetividad de las evidencias, sino que ponen en cuestión incluso los trabajos de organismos internacionales y frente a esos bulos, los datos de los organismos y los organismos internacionales.

Como a nivel nacional que anuncian ustedes el apocalipsis con la gestión de los fondos europeos y la Unión Europea reiteradamente les avergüenza y les pone frente al espejo de la realidad. Miren, les han pasado incluso con la previsión del crecimiento y la OCDE, que ha revisado al alza la revisión del crecimiento económico para nuestro país en el año 2022 con un 4,7 por ciento y el Fondo Monetario Internacional ha elevado hasta el 4,6 por ciento. Esos son los datos, señorías, esos son los datos y en 2023 seguiremos creciendo por encima de la media de la zona euro.

Por eso, señorías, les digo que la realidad desmonta sus propios bulos, sus propias falacias, sus propias mentiras,



Porque España es el país que más crece de la Unión Europea, por encima del 4,4 por ciento. Y es el país en el que antes se está empezando a moderar la inflación, señorías, fuimos los primeros en tomar medidas. Y gracias a eso tenemos la inflación por debajo de la media de Europa. Porque tenemos unos datos históricos de creación de empleo con 20,2 millones de personas trabajando frente hace apenas tres años, cuando la tasa de desempleo llegaba al 18 por ciento. Y la deuda aumentaba entre 2011 y 2018, un 44 por ciento.

Miren, lo que más me preocupa de ustedes es que tengo la impresión de que las buenas noticias no les agradan. Porque lo que es bueno para todos, parece ser que no lo es para ustedes.

Señorías, digan que se alegran por los datos de empleo. Digam que se alegran por la paulatina desaceleración de la inflación. Digam que se alegra de que nuestro país sea puesto como ejemplo en Europa por las políticas de apoyo a la gente y por la gestión de las ayudas. Y demuestren así que son ustedes auténticos patriotas.

Pero, miren, no lo van a hacer porque –insisto- y seguiré insistiendo en la idea de que para ustedes: cuanto peor, mejor. Y porque ustedes están tan enredados en sus propias falsedades y en sus propuestas desde luego insostenibles, que son incapaces de reconocer la realidad.

Y, por ejemplo, nos han traído ustedes aquí unas propuestas fiscales que son inasumibles, insostenibles y sobre todo insolidarias. Porque lo que de verdad esconden es la intención de que los que más tienen paguen menos y los que menos tienen se queden igual.

Y de nuevo la realidad, señorías; esa tozuda realidad, la que les retrata. Les ha pasado también a sus compañeros del Reino Unido con una propuesta fiscal que quebraba el sistema y que se llevó por delante a un Gobierno. Y les pasa en Andalucía, donde perdonan las aportaciones de los ricos con una mano, mientras le piden al Gobierno de todos los españoles que les den más fondos para esconder su verdadera intención, que no es otra que vender todos los recursos públicos. Y lo hacen también en Madrid, desmontando el Estado social. Y también en otras comunidades autónomas donde gobierna. Pero, por cierto, yo quiero recordarles una cosa. Eso es lo que les esperaba a los cántabros y a las cántabras, si de ustedes dependiera.

Y frente a eso, frente a eso, ustedes, los gobiernos de la gente; unos gobiernos que dan respuestas eficaces y justas que nos permiten salir adelante. Gobiernos que como el de España facilitan un acuerdo con los bancos sobre las hipotecas, para proteger a los más vulnerables. Gobiernos a los que precisamente por eso no les gusta que se compare la política fiscal con un robo para los ciudadanos y ciudadanas.

Señorías, los ingresos públicos no son un robo. Son becas, son ayudas para el transporte, son garantía de la sanidad y de una educación mejor. Son más inversiones para fomentar el empleo y crear empleo de calidad. Y para atender más y mejor a las personas dependientes, a nuestros mayores y a los que les cuidan.

Pero, en definitiva, señorías, hacer lo que un Gobierno decente tiene que hacer. Miren, para eso son estos presupuestos de Cantabria para 2023. La política de oportunidad de transformar nuestra tierra, nuestra región. Un presupuesto en el que aumenta la inversión social y la inversión productiva y disminuye además la deuda y el déficit.

Un presupuesto que protege a la clase media y trabajadora, que permite canalizar los fondos europeos.

Miren, se prevé reducir en un cuatro por ciento la deuda; incrementar el global del gasto en un 4,9 por ciento. Y desde luego aplicar una política fiscal que facilite las deducciones a los contribuyentes con menor renta, por un importe global de 16,5 millones.

A los contribuyentes con menor renta, señorías, sí. A quienes más lo necesitan, señorías. Y además de esto, se espera más de 190 millones de euros de los fondos europeos. Y un incremento de las aportaciones del Estado mediante la aplicación de un sistema de financiación autonómica que tendrá Cantabria como una de las justas beneficiarias.

Miren, el presupuesto para la comunidad autónoma 2023, prevé: 3.504 millones de euros; 163,9 millones más que en el año 2022. Y gracias a este presupuesto se va a conseguir un registro histórico de inversión pública que supera la barrera de los 500 millones de euros. Con estas cuentas se ponen las bases para defender el estado de bienestar, reforzar la recuperación económica, impulsar la creación de empleo, protegiendo la industria, protegiendo el sector primario, garantizando la calidad de todos los servicios públicos, avanzando hacia un modelo más sostenible. Y desde luego reducir la brecha de la desigualdad y promover, desde luego, la coherencia y la responsabilidad fiscal.

Miren, hay dos proyectos estratégicos, señorías; dos proyectos que a todos nos han interesado mucho y que siguen, desde luego, adelante con la colaboración del Gobierno de Pedro Sánchez y el esfuerzo del Gobierno de Cantabria. Les hablo, señorías, del impulso del polígono La Pasiega, que la derecha bloquea desde el Gobierno, conllevará una inversión de 16,5 millones de euros, que se suman a los 11 millones de este año, para el pago de la expropiación de los terrenos y al ritmo de las obras.



Les hablo también de otra actuación estratégica para Santander y para Cantabria que saldrá apoyada en estos presupuestos.

Me refiero, señorías, al MUPAC, la principal partida de 7,5 millones será para financiar el inicio de las obras del nuevo Museo de Prehistoria y Arqueología de Cantabria, cuyo retorno social y económico para la ciudad y para nuestra comunidad autónoma es más evidente y que ha avanzado de manera plenamente solvente, en buena medida gracias al empuje y al empeño personal del vicepresidente del Gobierno, de Pablo Zuloaga.

También se invertirá un millón de euros en el desarrollo del proyecto museográfico en el Centro de Arte Rupestre de Cantabria, que abrirá sus puertas en el primer trimestre de 2023.

Pero miren, señorías, el 64 por ciento del presupuesto lo que se traduce en dos de cada tres euros será para las áreas que integran el estado del bienestar. Sanidad, Educación y Políticas Sociales.

Señorías, son 2.435 millones destinados a financiar políticas del área social; la cifra más alta de la historia. Y les pongo un ejemplo. Miren además el avance en los pasos administrativos que se está haciendo en el proyecto de protonterapia para Valdecilla unos presupuestos que se consignan: 765.000 euros para la dirección facultativa y desde luego para la supervisión de la obra. Y más de 2 millones de euros para el Hospital de Laredo, son solo dos ejemplos de los esfuerzos presupuestarios en el área sanitaria, con un incremento de casi 200 millones de euros, más del 12,5 por ciento con respecto al año anterior.

Un esfuerzo necesario, desde luego, aunque nunca suficiente cuando hablamos de Sanidad, cuando hablamos de la sanidad pública, para que Cantabria por ejemplo siga siendo la comunidad autónoma con más médicos y médicas que tiene por cada 1.000 habitantes, Y la segunda comunidad autónoma con más enfermeros y enfermeras. Porque en Cantabria, señorías, con estas cuentas públicas, con estos presupuestos y este Gobierno, no se cierran servicios y desde luego no se despiden a profesionales.

Este Gobierno tiene un claro compromiso con la atención primaria. El otro gran pilar presupuestario, supone casi el 20 por ciento del global del Servicio Cántabro de Salud. Ya sé, Sr. Fernández, que a usted no le gusta escuchar esto.

Y a todo esto, señorías, es a lo que ustedes, las señorías de la derecha y la ultra derecha de este Parlamento de Cantabria, le dicen no. Pero tampoco me sorprende. Y no me sorprende, señorías, porque ustedes no han estado nunca toda esta legislatura donde los ciudadanos y ciudadanas les esperaban y desde luego les necesitaban, con propuestas creíbles y responsables. Una política económica responsable comunicándola desde luego con claridad y diciendo lo que se dice y haciendo lo que se dice. Es una política que pasa de las palabras a los hechos. Esa es la política económica que realiza el Gobierno de Cantabria.

Pero, por el contrario, ustedes pues siempre están instalados en la demagogia, en el populismo. Claro que no han tenido algunas veces más remedio que apoyar en Cantabria alguna medida social urgente y que calan, desde luego, por su propio peso. Pero que, a la hora de la verdad, ustedes han decidido darle la espalda a los ciudadanos y ciudadanas, solo por intentar dañar a este Gobierno de Cantabria. Y hoy lo hacen nuevamente con su veto a estos presupuestos, que son unos presupuestos por y para la gente. Son sin lugar a duda los presupuestos de Cantabria, nuestra tierra necesita.

Miren, señorías, hoy vivimos el penúltimo episodio de su frustración y de su derrota política, ante un Gobierno que trabaja, que transforma y que cumple. Ustedes se quedan claros en el discurso catastrofista y agorero que les interesa. Pero que la realidad les desmonta una y otra vez poniéndoles ante el peor, desde luego, espejo posible. Y ese espejo devuelve su imagen de falta de ideas, de credibilidad y de responsabilidad ante estos presupuestos. Y salen de nuevo retratados frente a quienes, por ejemplo, sí cumplen sus promesas con mantener los servicios públicos, como hemos visto con el cumplimiento del pago de la importante deuda de Valdecilla. Un pago que ustedes le escamotearon a los ciudadanos y ciudadanas. Y como les quieren escamotear hoy unos presupuestos, unas cuentas públicas que esencialmente es bueno para todos los cántabros y todas las cántabras.

Y es que a ustedes no les gusta nada, ni siquiera un ápice, ni les queda nada de un ápice de coherencia. Ustedes, señorías de la derecha y la ultraderecha, han fracasado, son incapaces de realizar propuestas creíbles. Y por eso se suman hoy los tres grupos parlamentarios al no a todo. Porque no tienen ni tendrán modelo económico ni proyecto político creíble, sino para desde luego apoyar a los intereses de esta tierra, de esta región, de nuestra comunidad autónoma, de Cantabria.

Señorías, los dos grupos parlamentarios que respaldamos la acción de Gobierno y que vamos a facilitar hoy...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Debe finalizar, Sra. Cobo...

LA SRA. COBO PÉREZ: ... la continuación de la tramitación de estos presupuestos, seguiremos trabajando para que estas cuentas salgan adelante. Porque son unos presupuestos para todos y para todas. Y desde luego, no solo para que



ustedes luego los que quieren ustedes seguir protegiendo, eso es así como la derecha gestiona en esta comunidad autónoma. Unos presupuestos para que los cántabros tengan más y mejores oportunidades...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Finalice ya, Sra. Cobo...

LA SRA. COBO PÉREZ: Acabo ya, señor presidente.

Por eso hoy, este Parlamento va a rechazar sus enmiendas a la totalidad y va a rechazar la política de tierra quemada. Señores de la derecha y la ultra derecha, les decimos no a ustedes y sí a los ciudadanos y ciudadanas de Cantabria.

Muchas gracias presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sra. Cobo

Por el grupo Popular tiene la palabra la Sra. Sáenz de Buruaga.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA GÓMEZ: Gracias, señor presidente.

Señora consejera, señores portavoces, señora portavoz del grupo Socialista. Se han equivocado ustedes de cabo a rabo. La verdad es que ha sido lamentable. No he visto aquí ni defender los presupuestos ni tampoco defender su negativa o su rechazo a las tres enmiendas a la totalidad que tienen formuladas.

Yo no sé si ustedes son conscientes de ello. Pero se acaba la legislatura, se va la legislatura sin que ustedes hayan empezado a gobernar.

Se han pasado ustedes cuatro años exactamente igual que el día de hoy, haciendo oposición a la oposición, haciendo oposición al Partido Popular y al resto de los grupos, haciendo oposición a Madrid y a Murcia, haciendo oposición hasta al Ayuntamiento de Santander. Vaya vicio que tienen. Pero no se preocupen que se van hartar ustedes de hacer oposición.

Pero yo que ustedes aprovecharía el poco tiempo que les queda en el gobierno para gobernar. Más soluciones y menos propaganda. Más respuestas y menos eslóganes, menos chascarrillos. Señora consejera y señores portavoces de tertulia de café. Constructivos sí, por supuesto. Y como alternativa también.

Pero nosotros estamos aquí para ser útiles, para ser leales, para cuidar de los cántabros. No estamos dispuestos a dar comba a sus errores, ni a tragar con unos presupuestos que de las únicas personas que se ocupan, de los únicos cántabros de los que se preocupan y a los que cuidan son de las 100 personas que dirigen esta Autonomía y además lo hacen así de mal.

La preocupa, a la señora consejera, la preocupa a la señora portavoz del Grupo Socialista, qué vamos a votar a los Presupuestos Generales del Estado. No, un no como un castillo: no. Porque lo que no vamos a hacer nunca es dar oxígeno al presidente Sánchez, un presidente rendido a los independentistas y a Bildu, que también quiere rendir a España y a los españoles, pero no lo va a conseguir para estar una semana más en Moncloa.

Un presidente que le da lo mismo derogar el delito de sedición por mandato de los independentistas, que sacar a la Guardia Civil de Navarra para quedar bien con Otegui; que nos anuncia que está dispuesto a tocar el delito de malversación para beneficiar a sus socios y a los propios de delitos de corrupción política, o que excarcela a violadores y agresores sexuales, por su frivolidad ideológica y su soberbia infinita. Infinita a la hora de legislar y de gobernar.

Ya sé que a todos ustedes esto les da igual. Ya sé que son de los que piensan que los principios estorban. Ya sé que son de los que piensan que en política vale todo con estar en el machito... con tal de estar en el machito. Pero lamentablemente lo vamos a volver a ver hoy con el voto de sus diputados y con el voto del Sr. Mazón, a los Presupuestos Generales del Estado.

¿Saben lo que significa? Carta blanca a Sánchez y carta blanca a los presupuestos de la sedición.

Impuestos. Me habla de impuestos. España y Cantabria, Sra. Cobo, no tiene un problema de recaudación, que está batiendo todos los récords: 32.000 millones de euros más el Gobierno, 258 este año de extra en Cantabria. Tienen un problema de inflación que hay que combatir y hay que ayudar a familias y empresas a sobrellevar. Y la respuesta que ustedes dan no puede ser más raquítica: nada en el año 2022, cero, para nadie, y una paguilla de 100 euros para unos pocos; no para este año, sino para que viene. Y por supuesto no a los ricos de la clase media.

Eso no es una reforma fiscal, eso es una broma de mal gusto: 16 millones, para 127.000 contribuyentes. Ese es el alivio fiscal para afrontar esta crisis de inflación. Precisamente, como digo, cuando Cantabria recibe 167 millones de euros



más por su recaudación en IVA y en IRPF, o cuando este Gobierno maneja 1.100 millones de euros más que el último Gobierno del Partido Popular. Es todo muy progresista, es todo muy social.

Nosotros lo tenemos clarísimo, la mejor manera y la más rápida de ayudar a los cántabros es deflactar en los tramos del IRPF; los tramos, los mínimos y las deducciones, para que los contribuyentes -a ver si soy capaz de explicarlo- sigan pagando lo mismo y no más. Porque no deflactar es subir los impuestos a todos: a las personas vulnerables, a los de la clase media, a las altas, a las rentas altas, a todos. Es una subida encubierta de impuestos, que es lo que están haciendo Sánchez y ustedes.

Si no lo entiende, Sra. Cobo, se lo pueden explicar los Socialistas vascos; que han apoyado deflactar para todas las rentas, hasta las de los ricos; o en Extremadura, o en Valencia, o en Aragón, todos aquellos que han reulado de su posición numantina contra los impuestos para seguir a las propuestas del Partido Popular.

Estamos hartos de oírles decir que deflactar beneficia más a los ricos. Deflactar, ¡por amor de Dios!, solo hace que cada uno se quede como estaba antes de la subida de precios. Es devolver a los cántabros lo que han pagado de más. Si es que esto sentido entiende muy sencillo.

Le voy a poner un ejemplo. Le voy a poner un ejemplo, esto de que cuatro veces más lo suyo que lo nuestro. Un trabajador con una renta de 20.000 euros, recibiría 29 euros más al mes con los descuentos en las nóminas: 29 x 12... Hasta ahí yo creo que llega. Y uno de 40.000, 90 euros más: 90 x 12

Esto, lo siento, pero no va de desempolvar la lucha de clases en la España del siglo XXI. Dicen ustedes que bajar impuestos pone en peligro los servicios públicos. Miren, lo que ponen en peligro los servicios públicos es presupuestar menos de lo que valen, es el déficit, es el sectarismo ideológico y es la mala gestión, y de eso saben ustedes un puñado que se dice, un puñado.

Sobre Valdecilla. Miren, de verdad que creí que hoy no íbamos a hablar de Valdecilla. Pero la tengo que decir que es lamentable. Yo la respeto mucho, pero haga el favor de respetarse a sí misma y estudiar los Diarios de Sesiones que están en este Parlamento y desvelan la historia de su partido en Valdecilla y respetar a los demás; porque una mentira 1.000 veces repetida, no se convierte en verdad.

¿Que escamoteamos qué? ¿Que escamoteamos el pago de las obras de Valdecilla? Miren, cuando yo asumí la consejería de Sanidad me encontré con una estructura en esqueleto y con las obras paradas por falta de financiación. Años sin obras y financiación; tantos como José Luis Rodríguez Zapatero gobernó España; porque destinó a Valdecilla: cero euros.

Fuimos nosotros los que volvimos a colocar a Valdecilla en los Presupuestos Generales del Estado del año 2013. Y nosotros los que en 16 meses terminamos las obras de ese hospital.

Vamos a tumbar Valdecilla –decían ustedes- Y fíjese cómo sería la cosa que tuvieron que vender la sede de Bonifaz para pagar los pleitos; para tumbar Valdecilla. Pero ahí sigue a su pesar. No pudieron y no podrán.

Así que lecciones y medallas, ni una. Porque lo que habrá hecho el Gobierno de Pedro Sánchez es pagar con 10 o 12 años de retraso, la deuda que tenía con Valdecilla.

Gobiernos del Partido Popular; documéntese, léase el convenio, que es diputada, sea un poco rigurosa, seria y trabajadora: 206 millones, José María Aznar, firmados, año 2002. Mariano Rajoy, 79 millones; 285 al Hospital.

Ustedes han prometido 99, han llegado 44 y de esos 44 a Valdecilla y a la sanidad pública de momento cero, espero que corrijan por el camino.

Señoras y señores diputados, cada día hay menos confianza en este Gobierno y tampoco hay credibilidad en sus políticas. Después de 16 años, no, este modelo de la frivolidad ideológica, de la burocracia, de la subvención no funciona, no permite crear riqueza y perjudica seriamente a esta región. Pero, fíjense, nosotros podríamos pasar por alto este grave problema de credibilidad si a cambio el presupuesto tuviera conceptos coherentes para afrontar la realidad, no la suya, la de Cantabria y la de las familias y las empresas de Cantabria, la de la Cantabria real, si se presupuestaron la sanidad y la educación en lo que cuestan, si se presupuestaron el capítulo 1 con lo que tienen que cobrar y hay que pagar a nuestros empleados públicos; si se fuera sensato en el abordaje de las prioridades de formación, de la inserción laboral, de los jóvenes o de los parados mayores de 45 años, de la política industrial o tecnológica, del desarrollo rural. Pero no, incurre en todos los vicios de los anteriores.

Este es un presupuesto condenado a sufrir graves alteraciones a lo largo de 2023, gobierne quien gobierne después de las elecciones, porque es la gran mentira de la coalición PRC- PSOE. Mienten en sus previsiones económicas, mienten cuando nos dicen que bajan los impuestos y nos los suben, mienten en los gastos, mienten en las promesas de inversión,



que primero recortan y después no ejecutan, y es que esos compromisos solo tienen como meta servir para los guiones de los mítines y de los folletos electorales. Esa es su única obsesión, tienen la calculadora de los votos echando humo.

Nosotros estamos preocupados por el futuro de los cántabros, el Gobierno por el suyo. No sigan ustedes por ese camino de verdad, no sigan por ese camino, acepten la realidad, den certezas y estabilidad a la economía, ayuden a los más vulnerables y protejan a las clases medias, incentiven a las pymes y autónomos y creen las condiciones para atraer inversiones que generen crecimiento económico y empleo, porque eso y no otra cosa es defender lo público. Eso es lo que les pedimos.

La solución, señores portavoces, no es criticar al que da un dato que no te gusta, la solución es poner encima de la mesa reformas y propuestas que permitan a Cantabria recuperarse. Se necesita otra forma de gobernar, gobernar desde la experiencia, con una política económica que proporcione estabilidad, equilibrio y certidumbre. Y también claro que sí se necesita un Gobierno con más humildad y con menos soberbia, con más planificación y menos improvisación; un Gobierno que gestione bien para que el Estado de bienestar llegue a todos los que necesitan, porque el Estado del bienestar que es algo más que el bienestar del Gobierno, no se defiende con eslóganes ni con soflamas, el Estado de bienestar se defiende con crecimiento económico y con buena gestión.

Yo quisiera concluir con tres reflexiones que quiero dejar bien sentadas. La primera, que durante todos estos años el Partido Popular ha ofrecido siempre pactar en los presupuestos, pero nunca se ha querido contar con nosotros; no han hablado con el Partido Popular, yo no sé si iba a preguntar al Sr. Revilla no está, si es porque no puede, si es porque no quiere o por ambas cosas a la vez. Aquí ha gobernado el rodillo de Miguel Ángel Revilla no la búsqueda de un consenso necesario en situaciones tan complicadas como las que nos han tocado vivir.

Ustedes han elegido, y si ustedes creen que pueden desechar sin más las soluciones que plantea un partido del Gobierno como el nuestro, que tiene proyecto, que tiene experiencia, que sabe gestionar, pues será su responsabilidad, pero desde luego debemos explicárselo a los chicos.

La segunda, esta región ha sufrido un enorme retraso en todas las inversiones y ayudas que necesitaba, algo injustificable cuando el Gobierno autonómico ha tenido más dinero que nunca en su historia e incluso años de superávit, y no porque sobre sino por la desgana e insolvencia de quienes nos gobiernan, porque ustedes, su Gobierno, ni es ágil para gastar ni tiene la sensibilidad necesaria para compensarlo dejando más dinero en las empresas y en las familias de Cantabria. Ya que no se gasta desde la autonomía, que se gaste desde los hogares, pero para eso hay que bajar los impuestos y hay que abandonar las doctrinas fósiles, como las que practica el Partido Socialista con la bendición de la mayoría de esta Cámara.

Y, tercera, todas aquellas actuaciones del Gobierno de España que les sirvieron para justificar su abrazo a Pedro Sánchez, han quedado en agua de borrajas o en promesas de inversión que tardan décadas, pero décadas en ejecutarse. Vistan ustedes la mona como quieran, pero las obras de infraestructura no avanzan ni en el papel, miren si avanzan o no que, según los datos facilitados por el propio Gobierno a primeros de septiembre, la ejecución presupuestaria en los Presupuestos Generales del Estado de la inversión del Gobierno de la nación en Cantabria se situaba en el 31 por ciento; cero ejecución en el carril de la A8 la A67, en Los Tornos y en San Glorio, en la integración ferroviaria de Torrelavega y Santander con la lata que dan ustedes con estas cosas en el congreso, cero en el tren a Bilbao.

Las únicas obras que avanzan, sí Sra. Cobo y al ralentí son las que dejó en marcha Íñigo de la Serna, el ministro del Gobierno del Partido Popular, las que ustedes no han podido parar: nudo de Torrelavega, eso sí no acabará hasta 2024; el puerto de Raos, esa sí, un 88 por ciento con 3 años de retraso, y la segunda fase del Desfiladero de la Hermida, donde han ejecutado, atención, medio millón de 16 millones presupuestados.

Oigan, es que los tiempos de este Gobierno no hay economía ni hay sociedad que lo soporte. Qué quieren que les digan el AVE a Cantabria, pues sí que las obras avanzan a un 5 por ciento, a un 5 por ciento al año, así que hoy que estamos con multiplicar y dividir, pues a este ritmo en 2042 efectivamente.

Lo presupuestado para 2023 es menos que en el último año del Partido Popular, pero lo que verdaderamente importa es lo que se ejecuta, y cómo todas las obras están retrasadas o abandonadas, pues todos los años reescriben ustedes lo mismo en los Presupuestos Generales del Estado.

Ese es el gran engaño de Sánchez a Cantabria, y eso es lo que ustedes están consintiendo y están aplaudiendo, una década perdida para Cantabria. La experiencia histórica es inapelable, el Partido Socialista echa el freno a las inversiones de Cantabria y el Partido Regionalista saca pecho en lugar de poner a su socio de Gobierno en su sitio.

Señores del Gobierno, han disfrutado del poder, pero no han cumplido ustedes la promesa o las promesas, y la prueba es que ahora vuelven a prometer por segunda, tercera o enésima vez. Yo confío en que los cántabros, que están tomando buena nota de este desbarajuste, hagan en mayo que todo esto cambie y que comience una nueva etapa política y que esta



tierra deje de vivir de ensoñaciones y de falacias, de minas del zinc, de fábricas de baterías y de chinos amantes del Siglo de Oro español.

Según el Observatorio del SEPE esta es la situación de Cantabria después de dos legislaturas: un tercio de los parados llevan más de dos años en esa situación en paro, tanto en la contratación como en paro, cada vez es mayor la brecha entre mujeres y hombres en perjuicio de las mujeres; más de la mitad de los desempleados tienen baja cualificación, enhorabuena, señora consejera, y la oferta de empleo en Cantabria no encuentran los perfiles demandados. Estas son las consecuencias de otro supuesto formal y de gobernar peor, problemas profundos para la economía, para las condiciones de vida de los ciudadanos y para el futuro de nuestra comunidad. No parece, digo yo, que estén ustedes en buenas condiciones de dar lecciones y menos de economía.

Hemos ofrecido pacto, no le han querido se han entregado ustedes a las políticas de la izquierda en el fondo y en las formas. Han gestionado mal y no se ha querido corregir, no se ha apretado en Madrid y se quieren cubrir repitiendo las mismas promesas que no se cumplieron. Cantabria, con ustedes no lleva un buen camino.

Se han desentendido completamente de las familias y de las empresas, se invierte poco y tarde desde lo público, no se propicia la inversión privada, sino que se aburre, se harta al empresario con incertidumbre, cargas burocráticas y parálisis en la gestión y este presupuesto es un buen ejemplo, el mejor ejemplo de todo eso.

Señora consejera, estas son las cuentas de su Gobierno, del Gobierno de Cantabria, pero no son las cuentas de Cantabria ni para Cantabria, porque no satisfacen, porque no responden a las necesidades de los cántabros y no son las que los cántabros necesitan.

Espero que este debate de totalidad haya servido, al menos para que los cántabros sean conscientes de lo mal que está siendo gobernaba Cantabria y sobre todo para que sepan que socialistas y regionalistas no tienen ninguna intención de cambiar el rumbo.

Desde el Partido Popular no vamos a pedir resignación, esto tiene arreglo, Cantabria y España saldrán también de esta crisis por la mejor decisión política, económica y social es cambiar el Gobierno, porque esta coalición ya solo tiene aptitud para la propaganda y en todo lo demás parece que se han rendido.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señora diputada.

Por el grupo Regionalista tiene la palabra el Sr. Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Señor presidente, señorías.

Yo voy a utilizar como hilo argumental de este discurso, unas palabras del consejero de Industria, en la comparecencia hace unos días en Comisión para explicar su presupuesto, que es que hay futuro. Hay futuro en Cantabria y hay futuro con este presupuesto. Porque es un presupuesto que apuesta por las empresas, por los trabajadores, por el tejido productivo; por ahí empezó la consejera de Economía en su comparecencia. Pero también apuesta por el sistema público de protección social, por el sistema sanitario, por el sistema educativo. En definitiva, hay futuro porque estos presupuestos sientan las bases después de una época muy complicada de la Cantabria del futuro.

Después de los discursos de la oposición, permanentemente negativistas, y obviando que este es un presupuesto de 3.500 millones de euros para Cantabria, me llama bastante la atención algunas de las intervenciones.

Señor portavoz de VOX. Este es el presupuesto; usted no lo conoce, usted no lo ha visto nunca, ni así ni en digital. ¿Y sabe por qué lo sé? Porque usted no ha caído a una Comisión de Presupuestos, porque usted ha tenido el valor de venir aquí -y espero que mañana los medios de comunicación así lo recojan- a hablarnos de lo divino y lo humano, menos del presupuesto de Cantabria.

¿Y sabe por qué? Porque usted no sabe lo que es. He pedido que lo bajaran para que usted lo viera por lo menos una vez en lo que le queda de carrera política... (murmullos)... -Señor presidente-...

Esa es la realidad. Usted no sabe lo que es el presupuesto de Cantabria. No tiene conocimiento... (murmullos)...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Ruego guarde silencio, señor diputado...

EL SR. HERNANDO GARCÍA: ... ni tiene ningún criterio para hacer frente a eso.



¿Sabe por qué me di cuenta de eso? Porque en la enmienda a la totalidad, que es lo que hoy se discute. ¿Cómo no va a venir la consejera? El presupuesto, la aprobación definitiva del presupuesto es otro día.

Pero mire la agenda primero, mire el orden del día. Si es que usted nos ha demostrado que de presupuestos no sabe nada. Y por lo tanto tampoco voy a seguir mucho más con usted. No tiene ningún sentido discutir con quien no viene a las comisiones, con quien no conoce el presupuesto y que no conoce los contenidos.

Pero miren, me ha llamado más la atención la intervención de la portavoz del Partido Popular. Mire, no, inútil, inflación, incorregible, paro, todo mal, falsedad. Incumplimiento, irreal, invalidado, pies de barro, exagerado. Esos han sido los calificativos con los que usted pretende aportar a la política de Cantabria. Esos, y una sorpresa que me he llevado. Cuando usted ha cogido los datos del año 2019 para justificar que los datos de 2022 son malos. Y digo, anda ya... Digo, seguro que ella, en el año 2019, que gobernaba este mismo Gobierno, cogió y dijo en el debate de totalidad: es que ustedes están haciendo las cosas muy bien. Porque si ha utilizado hoy los datos, obviando que ha habido una guerra, que ha habido una pandemia... Pero bueno, ha utilizado los datos del 19. Yo me he alegrado. –Digo- seguro que en el 19 nos dijo que esto iba todo muy bien.

Pues no, los anteriores presupuestos fueron los del estancamiento, frenaron la recuperación. Han convertido a Cantabria en una región rezagada. ¡Hombre!, lo mismo que hoy. Justamente lo mismo, pero con los datos del año 19.

Pero en cambio ha venido aquí a decirnos que los datos del 19 eran muy buenos. Me lo va a tener que explicar. Porque además lo que uno no puede hacer es utilizar datos falsos.

Porque mire, yo no voy a decir: 2015, segundo trimestre. Paro, 18,4; 2022, tercer trimestre, Paro 8,6. Afiliados a la Seguridad Social, 225.000. EPA 50.000 parados. EPA actual: 20.400. Ocupados: 226.000. Actualmente: 254.000 Esos son los datos. Ese es el dato del desastre de este Gobierno. Ese es el dato de la Cantabria que no funciona. Ese es el dato que ustedes fueron incapaces de conseguir después de los cuatro años más desastrosos para la política y para la comunidad autónoma de Cantabria, que fueron los años entre 2011 y el 2015.

Y no solo fueron años desastrosos en la gestión, fueron años desastrosos en la reivindicación. ¿Cómo se atreve a venir aquí a decirnos a nosotros que no vamos a aprobar el presupuesto de Cantabria... el presupuesto General del Estado con inversiones para Cantabria de 300 millones de euros? ¿Cómo se atreve usted? No, ¿cómo le dice usted a sus diputados en Madrid que voten en contra? Dígaselo, dígaselo, a ver cómo a ver cómo les convence. A ver cómo les convence realmente si estuvieran, si estuvieran defendiendo los intereses de Cantabria. Pero no están defendiendo los intereses de Cantabria. Porque los intereses de Cantabria son los de este presupuesto, son los de ese presupuesto; no son los de la sedición. Claro que a la sedición, los Regionalistas, nos vamos a oponer; por supuesto. Pero este presupuesto, que es lo que interesa para Cantabria: 300 millones de euros.

Pero qué me está usted contando de Valdecilla. Pero qué me está usted contando de Valdecilla. Si Rajoy, parte del dinero que prometió no lo pago y hubo que acudir a los Tribunales a buscarlo. Pero qué me está usted contando de reivindicación; que no pidieron ni siquiera el dinero del IVA, ustedes que eran su propio Gobierno, a Cristóbal Montoro, que no tuvieron el valor de ir a Madrid a pedirlo.

Pero qué me voy a decir usted de reivindicación. ¿De las infraestructuras de Cantabria, me va a hablar usted de reivindicación?

Que, en el nudo de Torrelavega, que es lo último que he querido citar al final, pero si dejaron la obra sin expropiaciones. Si la obra no pudo empezar porque a base de infografías se quedaron sin hacer lo más importante, que es quitarse... que es quitar la propiedad de los terrenos... (murmullos)

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Sr. Media, cállese un poco...

Bueno, por favor cállense un poco. Dejen que intervenga el señor diputado...

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Señor presidente, yo he escuchado respetuosamente a la oposición. Lo mínimo que pido... Es que yo sé que duele, pero...

Vamos a ver, impuestos. Lo de los impuestos ya es de nota. ¿Saben cuál es su política de impuestos? La de Liz Truss. Prometer que van a bajar todos los impuestos, prometer que van a bajar los impuestos directos, los indirectos, el patrimonio, todo, con la esperanza de que algunos se confundan, les crean y cuando lleguen van a hacer lo que hicieron cuando gobernaron, subir todos los impuestos. O a cambio caer como ha hecho Liz Truss.

Claro, que también puede ser la opción de la Sra. Meloni, en Italia. Que ya ha llegado, y después de prometer toda una serie de cuestiones ¿Saben lo que ha hecho lo primero? Eliminar, eliminar la renta ciudadana. ¿Y saben lo que ha hecho



lo segundo? Una amnistía fiscal a todos los grandes defraudadores. Eso es lo que ha hecho la derecha en Italia... Eso es lo que ustedes tienen previsto; si algún día llegan, que lo veo difícil; al ejercicio del poder.

Mire, este presupuesto demuestra que hay futuro para nuestro tejido empresarial y productivo, más de 500 millones de inversión. Proyectos como el Moves-2, 50 millones en la competitividad del tejido empresarial; 52 millones, en los programas: Industria 4.0, cheques de innovación; Innova plus. Ayuda a un montón de empresas tractoras de los sectores económicos.

Pero también hay futuro para una Cantabria energéticamente verde. Hay futuro para grandes proyectos como el bombeo de Aguayo, como la inversión de Viesgo, o como el parque de El Escudo de Iberdrola.

Pero saben por qué estoy muy confiado en que hay futuro, porque hay futuro para la educación, hay futuro 623 millones para más de 10.000 docentes, para 87.000 alumnos, para 48 centros de educación secundaria, 134 centros de educación infantil, un centro de educación obligatoria, dos centros integrados de FP, 4 centros rurales agrupados, 73 centros educativos concertados y ocho centros educativos de educación especial, y a los docentes de la FP se les integrará en la secundaria y se estabilizaron 2.450 unas plazas de profesores, y tenemos la ratio más baja de España. Por eso Cantabria tiene futuro, por eso hay futuro dentro de estos presupuestos. Como hay futuro en el transporte gratuito, más de 19 millones de euros, o en los comedores, donde se ha hecho un esfuerzo para esas 10.000 personas, de esos 10.000 niños que usan los comedores.

Pero también hay futuro para la justicia, 50 millones de euros se van a destinar a inversiones en infraestructuras, como Las Clarisas o inversiones tecnológicas, pero también en un incremento del 16 por ciento hasta los 2,7 millones del turno de oficio, ¿qué saben de qué depende?, de que ustedes cumplan con la Constitución, de que ustedes dejen de bloquear la renovación del Consejo General del Poder Judicial y que el Consejo General del Poder Judicial deje de prorrogar innecesariamente el informe sobre el decreto de Cantabria en la materia. Eso es lo que hace falta, que el Partido Popular no bloquee esas actuaciones de las que dependen los abogados en Cantabria.

Hay futuro para nuestro territorio.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Silencio en el hemiciclo, por favor.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Hay futuro para nuestro territorio con más de 130 millones de inversiones y ayudas directas al sector primario, muchas inversiones ligadas a los fondos europeos que llegan a nuestra comunidad autónoma, y, claro, también hay futuro para las empresas del sector de la construcción y de la obra pública, fundamentalmente con un proyecto global de Cantabria, que es unir lo urbano y lo rural, lanzando proyectos de sostenibilidad de carriles bici, de sendas peatonales, de integración sostenible de los recorridos urbanos e interurbanos.

Claro, me llama bastante la atención que sea el Partido Popular el que hable de festival de primeras piedras e infografías. Yo, de verdad, me gustaría haber tenido tiempo para haber hecho una recogida de imágenes de cualquier periódico regional en el que se viera qué hicieron ustedes cuando estuvieron gobernando, porque ejecutar no, ejecutar no, hacerse fotos bastantes, ahora, le sirvió, les sirvió de poco.

Miren, hay futuro también por la apuesta por nuestra cultura y hay futuro en proyectos culturales, como la apertura del Centro de Arte Rupestre de Puente Viesgo, el proyecto del futuro centro de La Lechera, o el proyecto, sin lugar a dudas más importante, que es el proyecto del MUPAC. Y hay futuro también para Cantabria como una sociedad igualitaria. Hay futuro para Cantabria, para proteger a las víctimas de la discriminación con 10 millones de euros y a los que dicen que no se apuesta por la corresponsabilidad hay un plan aparte del Plan corresponsables, de ayudas a madres para el fomento de la natalidad de 2 millones de euros, pero claro, eso requiere mirarse el presupuesto y hay quien tampoco le va a dedicar nada de tiempo. Lo mismo que al Programa Fémina que acaba de poner en marcha SODERCAN para tener el apoyo a 30 mujeres emprendedoras de Cantabria.

Y hay futuro, porque Cantabria apuesta por la ciencia y por la universidad, la universidad, con 89 millones de euros y la ciencia con casi 30 millones de euros de subvenciones Innova industria 4.0 y fondos destinados al emprendimiento, a los que habría que sumar otros 20 millones de SODERCAN. Hay futuro para la juventud y la cooperación al desarrollo, solo la lectura de la enmienda a la totalidad del Grupo VOX produce vergüenza, al menos a este regionalista le produce vergüenza las referencias que hace las referencias que hace a la cooperación al desarrollo son verdaderamente escandalosas, no se preocupen, nosotros apostamos con cinco millones de euros por la cooperación al desarrollo, pero también apostamos no solo con esas partidas para los jóvenes, sino con 7,5 millones de euros para el programa de jóvenes con talento y 800 plazas o 5,5 millones para el acceso de los jóvenes a la vivienda.

Y sí señorías, hay futuro para nuestra sanidad. Me llamaba la atención que el portavoz de Ciudadanos cogía la parte del artículo de que hace referencia a los seguros privados que le interesaba, pero no seguía leyendo porque cuando sigue leyendo es donde sale el dato de la consejera, es decir, la media de España es el doble de seguros privados, una cosa es que en un año, en un año concreto se haya producido ese incremento, pero la media de España es el 24 y en España en



Cantabria estamos los más bajos con el 12,8 ¿sabe por qué?, porque nuestros ciudadanos confían en la sanidad pública, porque los más de mil millones de euros que Cantabria dedica a la sanidad pública son fundamentales para mantener esa calidad. ¿Y ustedes se creen que si Cantabria no fuera comunidad autónoma, como pretenden algunos partidos, se hubieran dejado o se hubieran invertido en Cantabria mil millones de euros en sanidad? ¿Ustedes creen que nosotros tendríamos Valdecilla si no fuéramos comunidad autónoma? Creo que ustedes tienen claro cuál es la respuesta.

Pero también Cantabria tiene futuro para nuestro turismo, tiene futuro para nuestro comercio, tiene futuro para ayudar a nuestros mayores y dependientes. Las plazas de atención a la dependencia superan van a superar las 8.000, más de 100 millones de euros y hoy hemos visto en el boletín publicado cómo se ha asumido un compromiso importante con los centros de dependencia, que supone el aumento del seis y medio por ciento del precio de las plazas.

Y miren, señorías, hay una cosa que es clara, hay futuro para Cantabria y no podemos otra cosa que acabar en positivo y que acabar pensando que este presupuesto tiene que servir para modificar las circunstancias que se han producido durante estos años y que nos han llevado a afrontar el peor y el más difícil momento de la historia, no solo de Cantabria, sino de España. Escuchando a la oposición únicamente me queda una duda, si el futuro de Cantabria es esperanzador, mucho me temo que electoralmente con sus discursos, sus votos y su actitud hacia nuestra tierra, ni el futuro del portavoz de Ciudadanos, por supuesto que el futuro del portavoz de VOX, y mucho me temo que el futuro de la portavoz del Partido Popular, no va a ser tan positivo como lo va a ser el de la comunidad autónoma de Cantabria.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Hernando.

Una vez concluido el turno de fijación de posiciones, vamos a someter a votación las tres enmiendas presentadas.

Comenzamos votando la enmienda presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

¿Votos a favor?, ¿votos en contra?

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Trece votos a favor, veinte en contra.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por lo tanto, queda rechazada por trece votos a favor, veinte votos en contra.

Votamos la enmienda a la totalidad presentada por el Grupo Mixto Ciudadanos.

¿Votos a favor?, ¿votos en contra?

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Trece votos a favor, veinte en contra.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Queda rechazada por trece votos a favor, veinte votos en contra.

Enmienda a la totalidad, presentada por el Grupo Mixto VOX

¿Votos a favor?, ¿votos en contra?

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Trece votos a favor, veinte en contra.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Queda rechazada por trece votos a favor, veinte votos en contra.

Rechazadas las enmiendas a la totalidad, quedan fijadas las cuantías globales de los estados de ingresos y gastos de los presupuestos en las cifras propuestas por el Gobierno y se remitirá el proyecto de ley en la Comisión de Economía y Hacienda, para proseguir la tramitación de conformidad con el artículo 136.1 del Reglamento.